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ВВЕДЕНИЕ ВО ХРАМ ПРЕСВЯТОЙ 
БОГОРОДИЦЫ

4 ДЕКАБРЯ
(21 НОЯБРЯ ПО СТАРОМУ СТИЛЮ)
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Великий христианский праздник Введения 
(входа) во храм Пресвятой Богородицы 
относится к двунадесятым непереходя-
щим праздникам Православной Церкви. 
Основанием служит церковное предание о 
том, как в трехлетнем возрасте родите-
ли торжественно ввели в Иерусалимский 
храм Марию, будущую Богоматерь. 
Этот праздник Введения установился еще 
на заре христианства. Родители Девы 
Марии, праведные Иоаким и Анна, молясь о 
разрешении неплодства, дали обет о том, 
что если родится дитя, то посвятить его 
на служение Богу. Когда Пресвятой Деве 
исполнилось три года, святые родители 
решили выполнить свое обещание. Собрав 
родственников и знакомых, одев Пречи-
стую Марию в лучшие одежды, с пением 
священных песен и с зажженными свечами 
в руках привели ее в Иерусалимский храм. 
Мария оставалась на воспитании в храме 
вплоть до совершеннолетия, после чего 
Она была выдана замуж за пожилого 
вдовца плотника Иосифа. Глубокой тайной 
покрыта земная жизнь Богородицы от 
младенчества до вознесения на Небо. 
Сокровенна была и Ее жизнь в Иеруса-
лимском храме. Но в Церковном предании 
сохранились сведения о том, что во время 
пребывания Пречистой Девы в Иерусалим-
ском храме она воспитывалась в обществе 
благочестивых дев, прилежно читала Свя-
щенное Писание, занималась рукоделием, 
постоянно молилась и возрастала в любви 
к Богу. Сегодня в честь праздника во всех 
православных храмах проходят торже-
ственные богослужения.

РОЖДЕСТВО ХРИСТОВО

7 ЯНВАРЯ
(25 ДЕКАБРЯ)

Рождество Господа и Спаса нашего Иисуса 
Христа - один из важнейших христианских 
праздников и государственный праздник 
в более чем 100 странах мира. В право-
славии Рождество Христово празднуется 7 
января (в отличии от католиков, которые 
отмечают этот праздник 25 декабря), 
входит в число двунадесятых праздников и 
предваряется Рождественским постом. 
Этот великий праздник установлен в 
воспоминание рождения Иисуса Христа. В 
этот день в небольшом городке Вифлееме 
произошло небывалое событие - родился 
в мир Богомладенец, Сын Божий. Придя на 
землю, Христос не был встречен почетом, 
знатностью и богатством. У Него даже не 
было колыбели, как у всех детей, не было 
и пристанища - Он родился за городом, в 
пещере и был положен в ясли, куда кладут 
корм для животных. 
Первыми гостями божественного младен-
ца были не цари и вельможи, а простые 
пастухи, которые первыми поспешили по-
клониться новорожденному Спасителю. В 
это время с дарами Царю Мира шли волхвы 
(древние мудрецы) с востока. Они ждали, 
что вскоре на землю должен прийти вели-
кий Царь Мира, а чудесная звезда указала 
им путь в Иерусалим. Волхвы принесли 
Младенцу дары: золото, ладан и смирну. 
Эти дары имели глубокий смысл: золото 
принесли как Царю в виде дани, ладан 
как Богу, а смирну как человеку, который 
должен умереть (смирной в те далекие 
времена помазывали умерших). 

Традиции
Рождество Христово завершает соро-
кадневный Рождественский пост (святая 
Четыредесятница), накануне праздника 
соблюдается строгий пост. В ночь с 6 на 
7 января в православных храмах соверша-
ются рождественские богослужения. После 
Рождества наступают святки — святые 
дни или 12 дней, в течение которых от-
мечается праздник.

Православный календарь
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С 4 века христиане празднуют событие, 
о котором сказано в Евангелии от Луки 
- обрезание Господне, совершившееся 
на восьмой день после рождения Иисуса 
Христа. И теперь празднование этого со-
бытия совершается на восьмой день после 
праздника Рождества Христова - то есть 
14 января по новому стилю. 
Обрезание Господне считается великим 
праздником Православной Церкви. Об-
резание для древних иудеев определяло 
принадлежность к Богоизбранному народу. 
Необрезанный не был посвящен Единому 
Богу, Творцу и Создателю всех, считался 
иноверным, недостойным приносить Богу 
жертву, недостойным к Нему обращаться. 
Ветхозаветное обрезание было прообра-
зом христианского крещения. 
По толкованию отцов Церкви, Господь, 
Творец закона, принял обрезание, являя 
пример, как людям следует неукоснительно 
исполнять Божественные установления. 
Господь принял обрезание для того, чтобы 
никто впоследствии не мог усомниться 
в том, что Он был истинным Человеком, 
а не носителем призрачной плоти, как 
учили некоторые еретики. Епископ Феофан 
Затворник сравнивал праздник обрезания 
с «обрезанием сердца», когда отсекаются 
страсти и похотные расположения. 

ОБРЕЗАНИЕ ГОСПОДНЕ. ПАМЯТЬ ВАСИЛИЯ 
ВЕЛИКОГО.

14 ЯНВАРЯ
(1 ЯНВАРЯ)

Православный календарь

КРЕЩЕНИЕ ГОСПОДНЕ. БОГОЯВЛЕНИЕ.

19 ЯНВАРЯ
(6 ЯНВАРЯ)

Праздник Крещения Господня - один из 
самых древних праздников христианской 
Церкви. Его установление относится еще 
ко временам апостолов. Древнее название 
праздника — «Епифания» - явление, или 
«Теофания» - Богоявление, также его назы-
вали «праздник Светов», «Святые Светы» 
или просто «Светы». Ибо Бог приходит в 
мир в этот день, чтобы явить миру Свет 
Неприступный. Все четыре Евангелия сви-
детельствуют об этом. «И было в те дни, 
пришел Иисус из Назарета Галилейского и 
крестился от Иоанна в Иордане. И когда 
выходил из воды, тотчас увидел Иоанн 
разверзающиеся небеса и Духа, как голубя, 
сходящего на Него. И глас был с небес: «Ты 
Сын Мой возлюбленный, в Котором Мое 
благоволение» (Мк. 1,9-11). Слово «крещаю», 
«крещу» в переводе с греческого означает 
«погружаю в воду». 
Нельзя понять смысла и важности кре-
щения, не уяснив прежде символического и 
реального значения воды в Ветхом Завете. 
Вода — начало жизни. Крещение Иоанново 
было символическим и означало, что как 
тело омывается и очищается водою, так и 
душа человека, кающегося и уверовавшего в 
Спасителя, будет очищена от всех грехов 
Христом. 
После Крещения Христа крещение для 
людей - уже не просто символ очищения. 
Здесь Иисус явил Себя миру как Христос, 
Сын Божий. «Я видел, я свидетельствую: Он 
— Избранник Божий», — подтверждает Ио-
анн Креститель («Мессия» по-еврейски — 
то же, что по-гречески «Христос», то есть 
«Помазанник Божий»). Богоявление от-
крыло нам великую Божественную тайну 
Святой Троицы. Теперь каждый окрещаю-
щийся приобщается этой тайне, по словам 
Христа к Своим ученикам: «Идите, научите 
все народы, крестя их во имя Отца и Сына 
и Святого Духа» (Мф. 28, 19).

ДВУНАДЕСЯТЫЙ ПРАЗДНИК. 
Двенадцать важнейших после Пасхи 
праздников в православии. Посвящены 
событиям земной жизни Иисуса Христа 
и Богородицы, входят в число великих 
праздников. Имеют свои предпраздн-
ства, попразднства и отдания.
В России до 1925 года были также и 
гражданскими.

НЕПЕРЕХОДЯЩИЙ ПРАЗДНИК. 
Христианские праздники с неподвиж-
ными датами по солнечному календарю.

ПРАВОСЛАВНЫЙ СЛОВАРЬ:
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Послание

озлюбленные о Христе Спа-
сителе нашем досточтимые 
отцы, боголюбивые иноки и 

инокини, дорогие братья и сестры! 

С ликованием сердца и благодарностью Богу 
поздравляю всех вас с пришествием в мир Госпо-
да и Спасителя нашего Иисуса Христа!

Рождество Христово - это величайшее событие в 
истории человечества, а значит, и в нашей с вами 
жизни. Христос пришел на землю «нас ради чело-
век и нашего ради спасения». 

Апостол Павел свидетельствует, что Бог хочет, 
чтобы все люди спаслись и достигли познания 
истины (1 Тим. 2, 4), раскрываемой нами в бла-

РОЖДЕСТВЕНСКОЕ ПОСЛАНИЕ 
ГЛАВЫ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ МИТРОПОЛИИ 
МИТРОПОЛИТА ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО И 

СУРГУТСКОГО ПАВЛА.
ВСЕЧЕСТНОМУ ДУХОВЕНСТВУ, ПРЕПОДОБНОМУ 

МОНАШЕСТВУ И БОГОЛЮБИВОЙ ПАСТВЕ 
ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ МИТРОПОЛИИ.

И сказал им Ангел: не бойтесь; я возвещаю вам великую радость, 
которая будет всем людям: ибо ныне родился вам в городе Давидо-

вом Спаситель,  Который есть Христос Господь.
(Лк. 2, 10-11)

В
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Послание

говествовании Христовом, которое есть сила 
Божия ко спасению всякому верующему (Рим. 1, 
16). 

Ангел возвестил Вифлеемским пастырям вели-
кую радость о рождении Богомладенца Христа, 
и они пошли и поклонились Ему. И мы, чада 
Божии, возрадуемся ныне радостью неизречен-
ною и преславною (1 Пет. 1, 8) и духом своим 
проследуем в Вифлеем, к Его яслям, и поклоним-
ся Ему.

Святитель Иоанн Златоуст называет Рождество 
Христово "важнейшим праздником", "началом 
всех праздников", ибо в этом празднике имеют 
основание и Богоявление, и Пасха, и Вознесение 
Господне, и Пятидесятница...

Цель земной жизни каждого из нас – встретить 
Христа, стать причастниками Божеского естества 
(ср. 2 Пет.1,4), чтобы наследовать вечную жизнь 
с Ним. Если мы действительно хотим и ищем 
этого, нам нужно идти к таким же бедным, обе-
здоленным, одиноким, каким был при рожде-
нии наш Спаситель и Господь. Сам Он призывал 
тех, кто ищет спасения: «Будьте милосерды, как 
и Отец ваш милосерд» (Лк. 6,36). Последуем же 
этому призыву.

Послужим Богомладенцу делами милосердия. 
Каждый наш храм должен стать местом, где смо-
гут найти друг друга те, кто нуждается в помощи 
и те, кто готов помочь.

Придём в радостные дни Святок к больным и 
старикам, одиноким и сиротам. Навестим тех, 
кто нуждается в утешении и поделимся щедро 
своей верой, надеждой и любовью, своей радо-
стью о Рождестве Христовом! И когда доброде-
лание станет для нас таким же постоянным, как 

дыхание, радость о Христе останется с нами во 
все дни нашей жизни!

Возлюбленные братья и сестры, на пороге Ново-
го лета благости Господней (Пс. 64, 12) принесем 
наше сердечное благодарение Пастырю Великому 
за Его богатые милости, изливаемые на нас.

Значимым событием для епархии стало освяще-
ние в конце минувшего года куполов и крестов 
строящегося Свято-Троицкого кафедрально-
го собора в городе Сургуте. Милость Божией и 
молитвой многих из Вас совершается строитель-
ство этого дивного храма, наступивший 2020 год 
в его истории отмечен важной датой - 90 летием 
со дня его закрытия, и вот мы с Вами становимся 
свидетелями его возрождения. 

Дорогие пастыри, честные иноки и инокини, бла-
гочестивые миряне! Отрешимся ныне от земных 
забот и переживаний и прислушаемся к голосам 
Ангелов, возвещающим миру истинную, небы-
валую радость. Это благовестие принесло вели-
чайшую духовную радость, потому что сегодня 
нам даровано исполнение спасения, которого на 
протяжении многих поколений праотцы с нетер-
пением ожидали, пророки предвещали и правед-
ники чаяли видеть. Какова же радость для нас, и 
каково должно быть наше веселие! Празднуя этот 
радостный день, Святая Церковь призывает нас: 
«Придите, возрадуемся Господеви, настоящую 
тайну сказующе!» (стихира праздника).

Радуясь вместе со всем миром, с Ангелами сла-
вословя, с волхвами поклоняясь рождшемуся 
Богомладенцу, возвеселимся святой рождествен-
ской радостью! Желаю всем мира и радости о 
Господе! Ангел возвестил нам ныне «радость 
велию… ибо родися Спаситель Христос Господь» 
(Лк. 2, 10–11). Аминь.

Благословение Божие да пребудет на всех вас!

Божией Милостью,
МИТРОПОЛИТ ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ И СУРГУТСКИЙ

ГЛАВА ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ МИТРОПОЛИИ

РОЖДЕСТВО ХРИСТОВО 2019/2020 год.
Ханты-Мансийск
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Слово Патриарха

«Испытания проходят, 
а Церковь остается»

ПАТРИАРХ КИРИЛЛ
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Слово Патриарха

4 ДЕКАБРЯ 2019 ГОДА, В ПРАЗДНИК ВВЕДЕНИЯ ВО ХРАМ ПРЕСВЯТОЙ ВЛАДЫЧИЦЫ 
НАШЕЙ БОГОРОДИЦЫ И ПРИСНОДЕВЫ МАРИИ И 102-Ю ГОДОВЩИНУ 

СО ДНЯ ИНТРОНИЗАЦИИ СВЯТИТЕЛЯ ТИХОНА, ПАТРИАРХА ВСЕРОССИЙСКОГО, 
СВЯТЕЙШИЙ ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛ СОВЕРШИЛ 

МОЛЕБЕН В БОЛЬШОМ СОБОРЕ ДОНСКОГО МОНАСТЫРЯ Г. МОСКВЫ, 
ГДЕ ПОКОЯТСЯ ЧЕСТНЫЕ МОЩИ СВЯТИТЕЛЯ. ПО ОКОНЧАНИИ БОГОСЛУЖЕНИЯ 

ПРЕДСТОЯТЕЛЬ РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ ОБРАТИЛСЯ 
К ВЕРУЮЩИМ С ПЕРВОСВЯТИТЕЛЬСКИМ СЛОВОМ.

аши Высокопре-
освященства и 
Преосвященства! 

Дорогие отцы, братья и 
сестры!

С особым чувством всег-
да вхожу в сей монастырь 
и переступаю порог это-
го святого храма, потому 
что живо предстоит моему 
взору время, запечатлен-
ное даже в кинохронике, а 
также во множестве фото-
графий и текстов, — вре-
мя великой славы Русской 
Церкви, великой надежды, 
которая охватила тогда все 
русское общество. Все это 
было связано с избранием 
и интронизацией Святей-
шего Патриарха Тихона, 
годовщину которой мы с 
вами сегодня торжественно 
отмечаем.

Действительно, в избра-
нии Святейшего Тихона 
реализовались более чем 
200-летние мечты нашей 
Церкви. Все — иерархи, свя-
щеннослужители, миряне 
— сознавали неправиль-
ность церковного устрой-
ства в Российской империи; 
многие сознавали также 
губительность постоянного 

государственного контро-
ля, связанного с тем, что 
Патриаршество было отме-
нено, а Синод подчинен 
государственному чинов-
нику. Избрание Святейшего 
Патриарха Тихона пере-
листнуло страницу исто-
рии Русской Церкви, пере-
жившей период не вполне 
канонического устроения, 
когда не было у Помест-

ной Церкви Предстоятеля, 
а значит, не было того, кто 
мог достойно и авторитетно 
от имени всей Церкви пред-
ставлять ее в отношениях 
с государством и со всем 
народом.

С избранием Патриарха 
Тихона связывались мно-
гие надежды. К сожалению, 
они не могли быть реали-

В
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зованы, потому что насту-
пило время жесточайших 
гонений, жертвой которых, 
несомненно, стал и святи-
тель Тихон. Не существует 
точных сведений о при-
чине его смерти, но мно-
гие склоняются к тому, что 
это была насильственная 
смерть — либо в прямом, 
либо в переносном смысле. 
Даже если не было прямого 
насилия, то какая тяжесть 
легла на сердце святителя 
Тихона, видевшего все, что 
происходит со страной и с 
Церковью, видевшего раз-
гром русского Православия 

и, несомненно, сознававше-
го свою особую ответствен-
ность за судьбу Церкви!

Он ушел от нас не закаба-
ленным безбожной властью, 
но свободным и мудрым 
Предстоятелем Церкви. 
Лишенным многих полно-
мочий и возможностей, но 
сохранившим ризы свои 
чистыми от всяких компро-
миссов, которые могли бы 
нанести ущерб духовной и 
таинственной жизни нашей 
Церкви. Он стоял на страже 
веры православной и бла-
гочестия нашего народа. В 

этой святой обители, как я 
уже сказал, особенно чув-
ствуется его присутствие, 
и эта обитель дает возмож-
ность непосредственно 
соприкоснуться со святи-
телем, прикладываясь к 
его святым мощам, а также 
мысленно прикоснуться к 
его жизненному подвигу и к 
той тяжелой эпохе.

Господь проводит Церковь 
Свою через многие испы-
тания. Одни испытания 
были в начале века XX, 
другие испытания в нача-
ле века XXI, но мы должны 

Слово Патриарха
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помнить, отталкиваясь от 
опыта наших благочести-
вых предшественников, что 
испытания проходят, а Цер-
ковь остается. Нужно только 
молиться и просить Госпо-
да, чтобы эти испытания 
никого из нас не соблазни-
ли, никого из нас не сбили 
с правильного пути, никого 
из нас духовно не ослабили. 

Испытания даются не для 
того, чтобы человек стал 
слабым, но чтобы он стал 
сильнее. Так же испытания, 
которые ложатся на Цер-
ковь, попускаются Господом 
для того, чтобы Церковь 
стала сильной.

Верим, что и непростые 
времена, в которые мы с 
вами вступили, приведут 
нас не к гибели, а к славе 
Церкви. Верим, что пред-
стоит еще более масштаб-
ное возрождение нашего 
народа, чем то, свидетеля-
ми которого мы являемся. 
И чтобы было так, мы все 
должны так же трудиться, 
как трудились наши отцы 
и деды, так же хранить 
веру православную, быть 
столь же мужественными 
перед лицом испытаний и 
способными исповедовать 
имя Господа и Спасителя 
вне зависимости от того, 
насколько благоприятны 

Слово Патриарха

внешние условия жизни 
Церкви.

Будем молиться святителю 
Тихону, чтобы он укрепил 
всех нас в эти непростые 
времена. Укрепил в еди-
номыслии, укрепил в вере, 
укрепил в готовности слу-
жить Господу и защищать 
Его наследие — Святую 
Соборную Апостольскую 
Церковь — от всяких раско-
лов и ересей, блюдя чистоту 
веры и красоту духа под-
линного христианства. И 
да поможет нам Господь 
молитвами святителя Тихо-
на, память которого мы 

ныне совершаем, идти по 
этому непростому, но спа-
сительному пути. Аминь.

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси
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Цитата номера

«С одной стороны, подрастающему поколению 
необходимо прививать любовь к православной 
культуре во всех её проявлениях, включая богословие, 
богослужение, иконопись и т. д. Эту задачу должны 
взять на себя воскресные школы, кружки и иные 
приходские организации. С другой стороны, упор 
должен делаться на формирование мировоззрения 
молодёжи согласно тем фундаментальным 
принципам, которые лежат в основе нашей 
православной традиции».

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл
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Цитата номера
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Архипастырское служение

МИТРОПОЛИТ ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ И СУРГУТСКИЙ 
ПАВЕЛ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ТОРЖЕСТВЕННОЙ ЦЕРЕМОНИИ 
НАГРАЖДЕНИЯ, ПОСВЯЩЕННОЙ 89-ЛЕТИЮ СО ДНЯ 
ОБРАЗОВАНИЯ АВТОНОМНОГО ОКРУГА.

ГОРДОСТЬ 
ЗА ЗЕМЛЯКОВ
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Архипастырское служение

«Этот день особенный для 
каждого из нас, для тех, 
кто вложил частицу своей 
души в регион, кто живет 
на югорской земле, – обра-
тилась к участникам тор-
жества губернатор. – Под-
виги ветеранов Великой 
Отечественной войны, тру-
жеников тыла, эпохальные 
открытия, проекты перво-
проходцев, достижения 
новых поколений югорчан – 
это наша история, гордость. 
Заслуженный работник 
нефтяной и газовой про-
мышленности Иван Ивано-
вич Рынковой вспоминал: 
«Мы работали день и ночь, 
не покладая рук. Радовались 
успехам. Я очень благода-
рен людям, которые были 
со мной. Народ у меня был 
терпеливый, шел за мной и 

в огонь, и в ледяную воду. 
Но о геройстве мы и не 
думали». Так, честно, само-
отверженно, бескорыстно 
трудились поколения про-
фессионалов».

Наталья Комарова отмети-
ла, что заложенные веками 
традиции бережно сохра-
няются, приумножаются. 
Именно в этом, по ее мне-
нию, заключается секрет 
успеха Югры, фундамент ее 
развития, устойчивая плат-
форма для современников.

«В главный праздник исто-
рии автономного округа 
мы отмечаем заслуги зем-
ляков. Среди нас Евгений 
Иванович Давыдов – врач 
анестезиолог-реаниматолог 
Нижневартовского фили-
ала центра медицинских 
катастроф. Евгений Ивано-
вич – один из врачей, гра-
мотные действия которого 
позволяют без осложнений, 
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оперативно спасать людей. 
В течение последних 3 лет 
Евгений Иванович совер-
шил более 140 эвакуаций 
граждан, нуждающихся в 
медицинской помощи», – 
акцентировала внимание 
собравшихся Наталья Кома-
рова.

Также глава региона отме-
тила заслуги водителя 
Югорского лесопромыш-
ленного холдинга Вячеслава 
Лыскова, который связал 
свою судьбу с лесной про-
мышленностью. За лич-

ные заслуги в повышении 
эффективности производ-
ства и улучшении исполь-
зования транспортных 
средств ему присуждено 
почетное звание «Заслужен-
ный работник транспорта 
Ханты-Мансийского авто-
номного округа».

«Дорогие земляки! Мы 
гордимся вашими дости-
жениями, желанием при-
йти на помощь, умением 
это делать. Благодарю вас 
за труд, за любовь к род-
ной земле!», – обратилась к 

югорчанам Наталья Кома-
рова.

В ходе торжественно-
го мероприятия Наталья 
Комарова вручила югорча-
нам благодарности губер-
натора за многолетнюю 
добросовестную работу, 
высокое профессиональное 
мастерство. Наград удосто-
ены медицинская палатная 
сестра стационарного отде-
ления медицинской реаби-
литации для пациентов с 
нарушением функции пери-
ферической нервной систе-
мы и опорно-двигательного 
аппарата и с соматически-
ми заболеваниями окруж-
ного клинического лечебно-
реабилитационного центра 
Ханты-Мансийска Галина 
Ведеркина, учитель мате-
матики школы №6 имени 
Гордиенко Александра Гри-
горенко из Нягани, воспи-
татель Ханты-Мансийского 
реабилитационного центра 
для детей и подростков с 
ограниченными возмож-
ностями Светлана Дыхано-
ва, председатель окружной 
общественной палаты Ири-
на Максимова, генераль-
ный директор предприятия 
«Нижневартовскстройде-
таль» Роман Одокиенко, 
медицинская сестра отде-
ления медицинской профи-
лактики Югорской город-
ской больницы Светлана 
Приходько, учитель-лого-
пед детского сада «Теремок» 
Сургутского района Оксана 
Снегирева, директор лицея 
имени генерал-майора Хис-
матулина из Сургута Семен 
Фисун, кабельщик-спайщик 
сектора волоконно-опти-
ческих линий связи обосо-
бленного подразделения 
компании «Нэт Бай Нэт Хол-
динг» в Сургуте Святослав 
Яхимович.
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«ГЛАВНОЕ 
НАСЛЕДИЕ ВЕЛИКОЙ 
ПОБЕДЫ – ПАМЯТЬ!»

МИТРОПОЛИТ ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ И СУРГУТСКИЙ ПАВЕЛ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В 
РАБОТЕ ПЛЕНАРНОГО ЗАСЕДАНИЯ РЕГИОНАЛЬНОГО ЭТАПА XXVIII МЕЖДУНАРОДНЫХ 

РОЖДЕСТВЕНСКИХ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ЧТЕНИЙ «ВЕЛИКАЯ ПОБЕДА: 
НАСЛЕДИЕ И НАСЛЕДНИКИ».

ЦЕРКОВНО-
ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
ФОРУМ

Мероприятия региональ-
ного этапа прошло под 
председательством Главы 
Ханты-Мансийской митро-
полии, митрополита Ханты-
Мансийского и Сургутского 
Павла, при поддержке и 
содействии Правитель-
ства Ханты-Мансийского 
автономного округа-Югры, 
Думы Ханты-Мансийского 
автономного округа-Югры, 
администрации города 
Ханты-Мансийска, Департа-
мента образования и моло-
дежной политики, Депар-
тамента культуры, Центра 
подготовки граждан к воен-
ной службе.

Рождественские образо-
вательные чтения - это 
церковно-общественный 
форум в сфере образова-
ния, культуры, социального 
служения и духовно-нрав-

ственного просвещения. По 
благословению Предстоя-
теля Русской Православной 
Церкви Святейшего Патри-
арха Московского и всея 
Руси Кирилла, региональ-
ные этапы Международных 
Рождественских образова-

тельных чтений проходят 
на территории всех субъ-
ектов Российской Феде-
рации. Работу пленарного 
заседания регионального 
этапа чтений возглавили: 
Глава Ханты-Мансийской 
митрополии, митрополит 
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Ханты-Мансийский и Сур-
гутский Павел, действитель-
ный член Императорского 
Православного Палестин-
ского Общества, профессор 
РАЕН, автор и руководитель 
программы «Социокультур-
ные истоки», Игорь Алек-
сеевич Кузьмин, г. Москва, 
главный научный сотруд-
ник Института философии 
РАН, д-р филос. наук, канд. 
физ.-мат. наук, доцент, 
Владимир Григорьевич 
Буданов, г. Москва, автор и 
организатор Православного 
молодежного международ-
ного фестиваля «Братья», 
Шашуто Оксана Викторов-
на, г. Можайск, Московская 
область, председатель отде-
ла религиозного образова-
ния и катехизации Ханты-
Мансийской епархии, иерей 
Димитрий Губанищев.

Также в работе чтений 
приняли участие предста-
вители муниципальных 
образований округа, благо-
чинные Ханты-Мансийской 
митрополии, деятели обра-
зования, культуры, пред-
ставители общественных 
организаций Югры, уча-
щиеся и студенты. В начале 
пленарного заседания было 
оглашено приветствие в 
адрес участников окруж-
ного этапа международных 
образовательных чтений, 
поступившее от председа-
теля Синодального отдела 
религиозного образования 
и катехизации Русской Пра-
вославной Церкви, митро-
полита Ростовского и Ново-
черкасского Меркурия. 

НИКТО НЕ ЗАБЫТ, 
НИЧТО НЕ ЗАБЫТО

С приветствием к участ-
никам чтений также обра-
тился член совета Государ-
ственной Думы по общему 
и дополнительному обра-
зованию детей, член сове-
та при президенте РФ по 
русскому языку Константин 
Деревянко.

«В наступающем году мы 
будем праздновать семь-
десят пятую годовщину со 
дня величайшей победы в 
истории нашего земного 
Отечества – Победы в Вели-
кой Отечественной Войне, 
- отметил в докладе на пле-
нарном заседании митро-
полит Ханты-Мансийский 
и Сургутский Павел. Уходят 
в мир иной ветераны, сме-
няют друг друга поколения, 
уже нет того государства, 
которое победило фашизм. 
От войны остаются места 
прошедших битв, музей-

ные экспонаты и память 
– память, живущая в наших 
умах и сердцах. Память, 
пожалуй, самое главное 
наследие Великой Победы. 
Вспоминая войну 1941–1945 
гг., мы часто повторяем 
всем нам известные слова: 
«Никто не забыт и ничто не 
забыто». Хочется спросить: 
так ли это? Действительно 
ли мы помним? Правильно 
ли понимаем, чем была эта 
война для нашего народа, 
страны, мира, каждого из 
нас? Какая высокая цена 
была заплачена за мирное 
небо над нашими голова-
ми? Живём ли мы достойно 
тех великих жертв, которые 
были положены на алтарь 
победы? Берём ли пример 
с наших ветеранов? Дела-
ем ли всё возможное для 
того, чтобы война никог-
да не повторилась? Всё 
это совсем не праздные 
вопросы. От ответа на них 
напрямую зависит не про-
сто наша осведомленность о 
прошлом, но историческое 
самосознание и духовно-
нравственный уклад наше-
го народа, а значит – наше 
настоящее и будущее».

ИСТОКИ 
ПАТРИОТИЗМА

Участниками круглого сто-
ла стали представители 
Департамента образования 
и молодежной политики 
Югры, муниципальных 
органов управления и Хан-
ты-Мансийской митропо-
лии. Они обсудили вопросы 
взаимодействия в области 
духовно-нравственного и 
патриотического воспита-
ния, а также наметили план 
совместной работы на 2020 
год.

Архипастырское служение
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Одной из важных тем стал 
вопрос об организации 
работы по патриотическо-
му воспитанию в контексте 
программы «Социокуль-
турные истоки» в урочной, 
внеурочной, внеклассной 
воспитательной работе в 
общеобразовательных орга-
низациях. 

От Ханты-Мансийска эту 
программу представила 
заместитель Главы города 
Ирина Черкунова. 

Ирина Александровна 
отметила основные задачи, 
которые были выполнены 
по патриотическому вос-
питанию в этом году. В 
первую очередь, это меро-
приятия по возвращению 
духовности и патриотизма 
в семьи, оказанию помощи 
подрастающему поколению 
не только умом, но и серд-
цем принять то, что наше 
Отечество остро нуждается 
в защите и созидательном 
участии каждого. 

- В городе наработан серьез-
ный опыт работы по патри-
отическому воспитанию 
граждан. Он, безусловно, 
ориентирован на все слои 
населения и возрастные 
группы. Сегодня сформиро-
вана нормативно-правовая 
база. В наших руках есть 
инструменты и механизмы 
для решения поставленных 
задач, и главное – уже есть 
результаты. Для решения 
вопросов патриотического 
воспитания граждан с 2014 
года при Администрации 
города работает Коорди-
национный совет. В его 
состав входят представи-
тели мэрии, духовенства и 
некоммерческих органи-
заций Ханты-Мансийска. 
Муниципальным проект-

удалось достичь стопро-
центного выполнения 
нормы призыва граждан 
для прохождения военной 
службы. Среди общеобра-
зовательных организаций 
наиболее эффективно реа-
лизуется подготовка обуча-
ющиеся к военной службе 
в кадетских классах школы 
№8. За 12 лет в кадетских 
классах обучалось и обу-
чается более 1200 детей. 
Причем, хантымансийские 
кадеты стали лучшими 
по итогам Всероссийской 
военной спортивной игры 

Архипастырское служение

«Живём ли мы достойно тех великих 
жертв, которые были положены на 
алтарь победы? Берём ли пример 
с наших ветеранов? Делаем ли всё 

возможное для того, чтобы война никогда 
не повторилась? Всё это совсем не 

праздные вопросы».
Митрополит Ханты-Мансийский 

и Сургутский Павел

ным комитетом одобрена 
проектная инициатива 
«Отечество», которая при-
звана сохранить и укрепить 
существующие традиции 
патриотического воспи-
тания, внедрить новые 
формы, методы и средства, 
- рассказывает Ирина Чер-
кунова.

КАДЕТЫ И ЮНАРМИЯ

Помимо этого, за последние 
6 лет в Ханты-Мансийске 
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«Кадеты Отечества». Поис-
ком и перезахоронением 
останков погибших солдат в 
годы Великой Отечествен-
ной войны с 2005 года зани-
мается поисковый отряд 
«Ровесники» школы №1. За 
это время были обнаружены 
и перезахоронены останки 
391 солдата и установлены 
имена трех бойцов.

Спустя два года с момента 
принятия решения о соз-
дании местного отделения 
«Юнармии» общая числен-
ность вступивших в ряды 
движения сегодня составля-
ет 1453 школьника. Одна из 
эффективных форм работы 
с молодежью допризывно-
го возраста – организация 
профильных патриотиче-
ских смен лагерей в канику-
лярный период.  

В городе увеличивается 
количество детей, занимаю-
щихся военно-прикладны-
ми и техническими видами 
спорта – с 57% в 2016 году 
до 68% в текущем. 

Налажено социальное пар-
тнерство образовательных 
организаций Ханты-Ман-
сийска с организациями 
духовного просвещения. 
С 2017 года по программе 
«Социокультурные истоки» 
подготовлено свыше 1200 
педагогов. Отмечена особая 
ценность и своевремен-
ность опыта, приобретен-
ного Ханты-Мансийском 
во время участия нашей 
делегации во Втором Меж-
региональном фестивале 
«Истоки-2019» в Вологде, 
посвященном 75-летию 
Победы в Великой Отече-
ственной войне. В ноябре 
2019 года Координаци-
онным советом Ханты-
Мансийска было принято 
решение о старте фестиваля 
«Истоки Великой Победы» 
в образовательных органи-
зациях в рамках «Дня героя 
Отечества».

Также в ходе пленарного 
заседания были представ-
лены доклады: «Служение 
Отечеству. Истоки Великой 

100% 
ВЫПОЛНЕНИЕ НОРМЫ 
ПРИЗЫВА ГРАЖДАН 
ДЛЯ ПРОХОЖДЕНИЯ 
ВОЕННОЙ СЛУЖБЫ – 
ТАКОВЫ РЕЗУЛЬТАТЫ 
ПРИЗЫВНЫХ 
КАМПАНИЙ В ХАНТЫ-
МАНСИЙСКЕ В 
ПОСЛЕДНИЕ 6 ЛЕТ 

1200 
ДЕТЕЙ ОБУЧАЮТСЯ В 
КАДЕТСКИХ КЛАССАХ 
В ШКОЛАХ ГОРОДА

1453 
ШКОЛЬНИКА 
ВСТУПИЛИ В 
РЯДЫ ДВИЖЕНИЯ 
«ЮНАРМИИ» 

1200 
ПЕДАГОГОВ ОБУЧИЛИСЬ 
ПО ПРОГРАММЕ 
«СОЦИОКУЛЬТУРНЫЕ 
ИСТОКИ» С 2017 ГОДА

Победы» (Кузьмин И. А.), 
«Образ Победы как источ-
ник Надежды» (Буданов 
В.Г), «Православный моло-
дежный международный 
фестиваль «Братья» (Шашу-
то О.В).

В рамках пленарно-
го заседания состоялась 
церемония награждения 
победителей и лауреатов I 
(регионального) и II (меж-
регионального) этапов XIV 
ежегодного Всероссийского 
конкурса в области педаго-
гики, воспитания и работы 
с детьми и молодежью до 20 
лет «За нравственный под-
виг учителя» в Ханты-Ман-
сийской митрополии.

Также вниманию участни-
ков чтений была представ-
лена духовно-просвети-
тельская лекция «Воевали, 
верили, победили» из цикла 
«Пути Руси великой», реа-
лизуемого руководством и 
педагогами «Детской шко-
лы искусств» города Пыть-
Яха.
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Заседание состоялось в 
рамках регионального эта-
па XXVIII Международных 
Рождественских образова-
тельных чтений «Великая 
Победа; наследие и наслед-
ники».

«Хотелось бы сегодня на 
этом совещании, погово-
рить о внедрении программ 
«Социокультурные истоки» 
и «Основы православной 
культуры» в наши дошколь-
ные и школьные учрежде-
ния, - отметил, обращаясь 
к участникам заседания 
митрополит Ханты-Ман-
сийский и Сургутский 
Павел. И конечно, о пробле-
мах их внедрения, о том, на 
что стоит обратить внима-
ние, как нам сотрудничать в 
этом вопросе, чтобы более 
эффективно и качественно 
«Истоки» вошли в учебные 
заведения.

Все мы знаем, что в страте-
гии развития воспитания в 
Российской Федерации на 
период до 2025 года вос-

ВОСПИТАНИЕ – 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ 

ПРИОРИТЕТ
МИТРОПОЛИТ ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ И СУРГУТСКИЙ ПАВЕЛ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ 
В РАБОТЕ КРУГЛОГО СТОЛА «ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ ТРАДИЦИЙ ПАТРИОТИЧЕСКОГО 

ВОСПИТАНИЯ. ВЕРНОСТЬ РОДНОЙ ЗЕМЛЕ И ЗАЩИТА ОТЕЧЕСТВА». 

питание детей определено 
как стратегический обще-
национальный приоритет. 
В стратегии национальной 
безопасности Российской 
Федерации решающую роль 
в воспитании детей и моло-
дёжи как ответственных 
граждан России, на основе 
традиционных российских 
ценностей отводится школе. 

Одна из целей нацио-
нального проекта «Обра-
зование» - воспитание 
гармонично развитой и 
социально ответственной 
личности на основе духов-
но-нравственных ценно-
стей народов Российской 
Федерации, исторических 
национально-культурных 
традиций. В нашем окру-
ге много внимания уде-
ляется воспитанию детей 
и молодёжи, например, 
в стратегии социально- 
экономического разви-
тия ХМАО- ЮГРЫ до 2030 
года включена программа 
духовно-нравственного и 
патриотического воспи-



22

Архипастырское служение

«Одна из целей национального проекта «Образование» 
- воспитание гармонично развитой и социально 

ответственной личности на основе духовно-
нравственных ценностей народов Российской 

Федерации, исторических национально-культурных 
традиций».

Митрополит Ханты-Мансийский и Сургутский Павел

В работе круглого стола 
приняли участие директор 
Департамента образова-
ния и молодежной поли-
тики ХМАО-Югры Алексей 
Дренин, руководители 
муниципальных органов 
управления образования, 
руководители образова-
тельных учреждений, пред-
ставители администраций 
муниципальных образова-
ний, Ханты-Мансийской 
митрополии. Участники 
встречи обсудили вопросы 
взаимодействия в области 
духовно-нравственного и 
патриотического воспита-
ния, а также наметили план 
совместной работы на 2020 
год.

тания «Социокультурные 
истоки» и образователь-
ный курс «Нравственные 
основы семейной жизни». 
Внедрение программы 
«Истоки» в образователь-
ных организациях нашего 
округа определено прика-

зом Департамента образо-
вания и молодежной поли-
тики Ханты-Мансийского 
автономного округа-Югры. 
Это серьёзные и важные 
документы, определяющие 
приоритеты современного 
образования».
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ПЛОЩАДКА ДЛЯ 
ДИСКУССИЙ

Депутаты Думы Югры, 
представители духовенства, 
представители молодёж-

ного парламента при Думе 
Югры, исполнительных 
органов государственной 
власти, органов местного 
самоуправления муни-
ципальных образований 

обсудили вопросы духовно- 
нравственного воспитания 
подрастающего поколения 
в рамках регионального 
этапа XXVIII Междуна-
родных Рождественских 

МИТРОПОЛИТ ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ И СУРГУТСКИЙ ПАВЕЛ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В 
РАБОТЕ II ПАРЛАМЕНТСКИХ ЧТЕНИЙ В ДУМЕ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНОГО 

ОКРУГА- ЮГРЫ. 

ВЕЛИКАЯ ПОБЕДА: 
НАСЛЕДИЕ

И НАСЛЕДНИКИ
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образовательных чтений 
«Великая Победа: наследие 
и наследники».

Открывая работу парла-
ментских чтений, Предсе-
датель Думы ХМАО-ЮГРЫ 
Борис Хохряков определил 
Рождественские чтения, как 
уникальное по сути и зна-
чимости явление не только 
и не столько в церковной, 
но и в общественной жиз-
ни. «Это один из крупней-
ших церковно-обществен-
ных форумов, в рамках 
которых у нас есть возмож-
ность обсудить актуальные 
вопросы в сфере образова-
ния, культуры, социального 

служения, духовно-нрав-
ственного просвещения, 
патриотического воспита-
ния с участием представи-
телей церкви, государства и 
общества, - заметил Пред-
седатель окружной Думы. 
«Наследие и наследники» - 
это замечательная тема для 
разговора, глубокая, много-
гранная и очень современ-
ная».

Заместитель Губернато-
ра Югры Всеволод Коль-
цов зачитал официальное 
приветствие Губернатора 
Югры Натальи Комаровой 
к участникам II парламент-
ских чтений.

Обращаясь к законодателям 
Югры, участникам парла-
ментских встреч, митропо-
лит Ханты-Мансийский и 
Сургутский Павел отметил: 

- Патриотизм как одна из 
основных составляющих 
русской национальной идеи 
является неотъемлемым 
компонентом отечествен-
ной гуманитарной науки и 
культуры, имеющих бога-
тую историю и глубокие 
традиции. Он всегда рас-
сматривался как символ 
мужества, доблести и геро-
изма, силы русского народа, 

как необходимое условие 
единства, величия и могу-
щества Российского госу-
дарства. Сегодня хотелось 
бы сказать несколько слов 
о роли людей, облеченных 
властью, нашего регио-
нального Правительства, 
депутатов, руководителей, 
в духовно-нравственном и 
патриотическом воспита-
нии детей и молодежи. 

ДУХОВНЫЙ БИСЕР

- Мы с вами понимаем, 
что в кризисные моменты 
истории общество вынуж-

Архипастырское служение
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денно обращается к опыту 
прошлых поколений. Каж-
дый раз выясняется, что все 
самое ценное, мудрое уже 
давно придумано, опро-
бовано. Знания, которые 
накопило человечество, 
всего лишь нужно изучить и 
использовать. Таким обра-
щением к опыту прошлых 
поколений, собиранием 
«духовного бисера» являет-
ся программа «Социокуль-
турные истоки». Впервые 
она появилась в нашем 
округе более 10 лет назад в 
городе Сургуте, и что отрад-
но отметить, — во многом 
благодаря депутатам Думы 
города Сургута. Именно они 
услышали, поняли ценность 
программы «Социокультур-
ные истоки» и выделили 
средства на приобретение 
учебников для каждой шко-
лы, обучение педагогов. И 
программа, направленная 
на служение Отечеству, 
получила развитие в Сур-
гуте.

Сегодня могу сказать о 
качественной реализации 
программы «Истоки» и в 
городе Ханты-Мансийске. 
Во многом такое развитие 
в городе программа полу-

чила благодаря постоян-
ному вниманию к ней со 
стороны директора депар-
тамента образования горо-
да, администрации главы 
города Ханты-Мансийска 
и епархиального отдела 
образования и катехиза-
ции. Серьезным проры-
вом в реализации данной 
программы в округе стало 
включение ее в «Стратегию 
социально-экономического 
развития Ханты-Мансий-
ского автономного окру-
га — Югры до 2030 года», 
принятую постановлением 
Правительства ХМАО – 
Югры. 

ДОРОЖНАЯ КАРТА 
«ИСТОКОВ»

Среди стратегических 
целей этого документа 
поставлена и цель «сохра-
нение системы традицион-
ных российских семейных 
ценностей и духовно-нрав-
ственное воспитание детей 
и молодёжи». Для достиже-
ния данной цели необхо-
димо, сказано в Стратегии, 
«создание системы духов-
но-нравственного и патри-

отического воспитания 
граждан, внедрение прин-
ципов духовно-нравствен-
ного развития в систему 
образования, молодежную 
и национальную политику, 
расширение культурно-
просветительской дея-
тельности». Мероприятия 
направлены на поэтапное 
внедрение программы 
духовно-нравственного 
воспитания «Социокультур-
ные истоки» в дошкольных 
и общеобразовательных 
организациях округа, а так-
же курса «Основы духов-
но-нравственной культуры 
народов России» и курса 
«Нравственные основы 
семейной жизни». 

В результате принятия 
такого решения Правитель-
ством округа Департамент 
образования и молодеж-
ной политики Ханты-Ман-
сийского автономного 
округа-Югры в 2017 году 
издал приказ «Об утверж-
дении плана мероприятий 
(дорожная карта) по реали-
зации программы «Социо-
культурные истоки» в обра-
зовательных организациях 
Ханты-Мансийского авто-
номного округа – Югры до 
2030 года». Считаю это важ-
ным и серьёзным шагом 
по сохранению системы 
традиционных российских 
ценностей, духовно-нрав-
ственному и патриотиче-
скому воспитанию детей и 
молодежи”.

Участники парламентских 
встреч также обсудили 
вопросы дальнейшей реа-
лизации программы «Соци-
окультурные истоки» в 
Югре, развития программы 
«Три ратных поля России в 
Сургуте».

Архипастырское служение



26

УНИКАЛЬНЫЙ ПАРК-
МУЗЕЙ

В торжественном меро-
приятии приняли участие: 
заместитель начальника 
департамента по вопро-
сам местного самоуправ-
ления Администрации 
Президента Санал Василье-

вич Бадмаев, глава горо-
да Сургута В. Н. Шувалов, 
заместители Губернатора 
автономного округа А. В. 
Шипилов и Ю. А. Южаков; 
директор мультимедий-
ного исторического парка 
«Россия- Моя история» В. В. 
Малыхин, активист обще-
ственной организации 

ИСТОРИЧЕСКАЯ 
ПАМЯТЬ – 

ФУНДАМЕНТ 
РАЗВИТИЯ СТРАНЫ

В СУРГУТЕ ГУБЕРНАТОР ЮГРЫ 
НАТАЛЬЯ КОМАРОВА И МИТРОПОЛИТ 

ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ И СУРГУТСКИЙ 
ПАВЕЛ ВОЗГЛАВИЛИ ОТКРЫТИЕ 

МУЛЬТИМЕДИЙНОГО ИСТОРИЧЕСКОГО 
ПАРКА «РОССИЯ – МОЯ ИСТОРИЯ»

Архипастырское служение
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инвалидов-колясочников 
Андрей Пашинцев, творче-
ские детские коллективы 
городов Лянтора и Сургута, 
воспитанники Сургутского 
Колледжа русской культуры 
имени А. С. Знаменского, 
воспитанники Кадетского 
лицея имени генерал-май-
ора В. И. Хисматуллина, 
победители региональных, 
городских олимпиад по 
истории, представители 
общественности г. Сургута, 
представители федераль-
ных, региональных и мест-
ных СМИ.

Участников официальной 
части открытия парка при-
ветствовал заместитель 

начальника департамента 
по вопросам местного само-
управления Администрации 
Президента Санал Бадмаев.

Губернатор Югры Ната-
лья Комарова в привет-
ствии отметила: «Спасибо 
вам огромное, уважаемые 
земляки, что вы сегод-
ня встретились здесь, и я 
очень рада встрече именно 
в этом месте. Я поздравляю 
нас, югорчан, с открыти-
ем исторического парка 
«Россия - моя история», это 
национальный проект, он 
посвящён истории нашей 
страны с древнейших вре-
мён, завершая текущими 
годами и днями, включает и 

региональный контент. Мы 
стали 21-м регионом в стра-
не, где разместился такой 
уникальный интерактив-
ный музей. Президент Рос-
сии Владимир Путин под-
чёркивает: историческая 
память - это фундамент, на 
котором стоит наша страна. 
В этой связи наш парк «Рос-
сия- Моя история» — это 
новая культура получения 

Архипастырское служение
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знаний об истории. Отмечу, 
что Сургутский парк - в чис-
ле 5-ти крупнейших, только 
у нас использовалась такая 
уникальная купольная кон-
струкция, где размещены 
экспозиции, и символично, 
что место, в котором распо-
ложен наш музей — важное, 
корневое, находится непо-
далеку от урочища «Барсова 
Гора». Хочу поблагодарить 
всех тех, кто сопереживал 
нашему проекту, проекти-
ровщиков и строителей, 
администрацию Президента 
Российской Федерации, ОАО 
«Газпром», фонд социаль-
ных проектов. Деятельную 

роль в реализации проекта 
сыграли митрополит Тихон, 
митрополит Ханты-Мансий-
ский и Сургутский, наш вла-
дыка Павел. Спасибо боль-
шое всем сподвижникам, 
всем, кто влиял на то, чтобы 
этот проект был задуман и 
реализован здесь, в Сургуте, 
в Ханты-Мансийском авто-
номном округе- Югре!»

ПРОДОЛЖАТЕЛЯМ 
ИСТОРИИ

Также с приветственным 
словом к собравшимся 

обратился Глава Ханты-
Мансийской митрополии,  
митрополит Ханты-Ман-
сийский и Сургутский 
Павел: «Дорогие братья и 
сёстры, я в первую очередь 
хочу поздравить нас, жите-
лей Югры, особенно сургу-
тян, с приобретением такой 
экспозиции, такого музея, 
где отражена наши история 
от древних времён до сегод-
няшнего дня. 

Эта выставка будет очень 
полезна, будет способство-
вать связи между поколе-
ниями, чтобы то богатство, 
которое накопили наши 
предки, осталось в нашей 
памяти, чтобы мы были 
продолжателями того сози-
дательного труда, который 
составляет наше Отечество. 
Я очень рад тому, что дети 
- нынешнее поколение, 
соприкоснутся с древно-
стью, с историей нашей 
страны, с теми перепети-
ями, событиями, прохо-
дившими на протяжении 
многих веков, чтобы они 
сохранили это в сердцах, в 
жизни своей, и продолжили 
новейшую историю своими 
подвигами, основываясь 
на великих делах наших 
предков. Сердечно хотел 
бы поблагодарить Наталью 

6500 КВ. М.
ВЫСТАВОЧНАЯ 
ПЛОЩАДЬ ПАРКА 
«РОССИЯ –
МОЯ ИСТОРИЯ», 
ОТКРЫВШЕГОСЯ 
В СУРГУТЕ И 
ПРИУРОЧЕННОГО К 
90-ЛЕТИЮ СО ДНЯ 
ОБРАЗОВАНИЯ ЮГРЫ.

«Россия - моя история», это национальный проект, 
он посвящён истории нашей страны с древнейших 

времён, завершая текущими годами и днями, 
включает и региональный контент. Мы стали 21-м 

регионом в стране, где разместился такой уникальный 
интерактивный музей».

Губернатор Югры Наталья Комарова

Архипастырское служение
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Владимировну, хотел бы 
выразить слова благодар-
ности нашему Президенту, 
а также создателям этого 
уникального музея, где раз-
вернётся история нашего 
Отечества. Хотелось бы 
поблагодарить и владыку 
митрополита Тихона – авто-
ра идеи и создателя этой 
выставки. Поздравляю всех 
нас, всех жителей Югры с 
таким замечательным музе-
ем, который придаст нам 

много сил - и физических , 
и духовных, и умственных, 
для того, чтобы нам расти и 
развиваться!»

После торжественной цере-
монией открытия митро-
полит Павел и Губернатор 
Югры осмотрели темати-
ческие залы экспозиции 
парка. Парк «Россия — моя 
история» открывшийся 
в Сургуте, в преддверии 
90-летия со Дня образова-

ния Югры, станет одним из 
крупнейших в стране — его 
выставочная площадь пре-
вышает 6500 кв. м.

Мультимедийная экспози-
ция посвящена российской 
и региональной истории с 
древнейших времён и до 
наших дней. Современный, 
интерактивный формат 
показа включает сенсорные 
столы, лайтбоксы, купола с 
видеопроекцией.
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В своем слове митрополит 
Павел отметил: «Многоува-
жаемые Вадим Николаевич, 
Надежда Александровна, 
многоуважаемый, дорогой 
Александр Николаевич, 
весь коллектив, труженики 
мясокомбината! Позволь-
те от сердца, от души, 
поздравить вас с 20-лет-
ним юбилеем предприятия 
и пожелать вам крепкого 
здоровья, помощи Божией 
в вашем добром деле! Вы 
обеспечиваете продукцией 
высокого качества, лучше 
которой в округе нет, не 
только Югру, но и постав-
ляете её в другие регионы. 
Хотел бы поблагодарить 
еще и за ту помощь, кото-
рую Вы, Александр Никола-
евич и весь коллектив, ока-
зываете епархии, приходам 
наших храмов. Спасибо вам 
огромное, хотел бы пре-
поднести образ Спасителя, 
который помогал бы вам в 
ваших трудах, чтобы Божие 
благословение было с вами, 
чтобы Господь сторицей 
воздавал отдающим свой 
труд на благо окружающих! 
Храни вас Господь на мно-
гая и благая лета!»

ПОМОЩЬ 
ОТ ЮБИЛЯРОВ!

МИТРОПОЛИТ ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ И СУРГУТСКИЙ ПАВЕЛ ПОЗДРАВИЛ КОЛЛЕКТИВ 
ООО МЯСОКОМБИНАТ «СУРГУТСКИЙ» С 20-ЛЕТНИМ ЮБИЛЕЕМ ПРЕДПРИЯТИЯ.

Архипастырское служение
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Киот-часовня расположе-
на на въезде в Сургут со 
стороны аэропорта перед 
поворотом на Сургутское 
чернореченское кладбище. 
Ранее на этом месте нахо-
дился поклонный крест. В 
2018-ом году было получено 
благословение митрополита 
Ханты-Мансийского и Сур-
гутского Павла об устрой-

МИТРОПОЛИТ ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ И СУРГУТСКИЙ ПАВЕЛ ОСВЯТИЛ 
КИОТ-ЧАСОВНЮ, РАСПОЛОЖЕННУЮ НА ВЪЕЗДЕ В ГОРОД СУРГУТ

МИНИ-ЧАСОВНЯ 
НА ВЪЕЗДЕ В СУРГУТ

стве киота для мозаичных 
икон, напоминающего 
храм. В октябре 2019-го 
года благословение было 
исполнено — поставлена 
стела-часовня. Каменное 
сооружение представля-
ет собой мини-часовню, в 
которой располагаются две 
иконы — Воскресения Хри-
стова и святителя Николая 

Чудотворца. Киот был соз-
дан по проекту подобных 
сооружений, установлен-
ных в Костромской обла-
сти, чертежи проекта были 
предоставлены заместите-
лем Главы города Сургута 
Жердевым А.А, строитель-
ные работы выполнены 
Сургутской строительной 
компанией «ЮвиС».
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О НАРОДНОМ ПЕНИИ

— Протоиерей Александр Агейкин, настоятель Богояв-
ленского кафедрального собора г. Москвы. Совсем недав-
но, Ваше Святейшество, Вы открыли здесь, в этом зале, 
II Международный съезд регентов и певчих Русской Пра-
вославной Церкви. Там обсуждалось множество вопро-
сов, в том числе один из самых актуальных, который 
вызывает много откликов, — это возрождение и раз-
витие народного хора, народного пения. Мы бы хотели 
услышать Ваше мнение об этой традиции. Что Вы посо-
ветуете настоятелям московских храмов: стоит ли 
покровительствовать этой традиции, развивать ее, и 
как она может сказаться на развитии приходской жиз-
ни? Спасибо, Ваше Святейшество!

— Если отвечать одним словом, то не просто нужно, 
а должно. Я вырос в литургической атмосфере, где 
народное пение играло очень важную роль. В после-
военном Ленинграде было принято пение акафистов. 
Акафисты не читались, а именно пелись народом. 
Мой отец по четвергам читал акафист святителю и 
чудотворцу Николаю, и практически каждый четверг 
я приходил в храм. В послевоенном Ленинграде хра-
мы были переполнены, даже в четверг вечером две-
три тысячи человек собирались в Преображенском 
соборе. Представляете, все эти две-три тысячи пели! 
Конечно, это не могло не захватывать душу, и я тоже 
пел, испытывая совершенно особое чувство. Конечно, 
в детстве я бы не смог его описать, но сейчас скажу, 
что это было чувство сопричастности к общему дей-
ству.

Актуально

В ЗАЛЕ ЦЕРКОВНЫХ СОБОРОВ КАФЕДРАЛЬНОГО СОБОРНОГО ХРАМА ХРИСТА 
СПАСИТЕЛЯ В МОСКВЕ СОСТОЯЛАСЬ ВСТРЕЧА СВЯТЕЙШЕГО ПАТРИАРХА 

МОСКОВСКОГО И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛА С РУКОПОЛОЖЕННЫМИ ЕГО СВЯТЕЙШЕСТВОМ 
СВЯЩЕННОСЛУЖИТЕЛЯМИ – КЛИРИКАМИ МОСКВЫ. В ХОДЕ МЕРОПРИЯТИЯ 

ПРЕДСТОЯТЕЛЬ РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ ОТВЕТИЛ НА ВОПРОСЫ 
УЧАСТНИКОВ ВСТРЕЧИ.

Поэзия Богослужения

Впоследствии, когда я был ректором тогдашней 
Ленинградской духовной академии и семинарии, 
народное пение также было у нас широко распро-
странено. Литургии, которые я совершал, сопрово-
ждались в значительной мере народным пением. Весь 
храм пел! Кроме Символа веры и «Отче наш», пели 
Херувимскую, пели «Милость мира», на ектеньях тоже 
пели. Вначале это было достаточно трудно, и тогда 
мы пошли на такой ход. Я раздавал тексты студентам 
(а у нас учились и мальчики, и девочки), они встава-
ли среди народа и начинали петь. Вокруг них сразу 
появлялись группы желающих подпевать. Потом чис-
ло мальчиков и девочек мы постепенно сокращали, 
а количество мирян увеличивалось и увеличивалось. 
Конечно, это легко сделать в духовной школе, хотя, к 
сожалению, не знаю духовных школ, где бы такое сей-
час практиковалось. Но и на приходе можно органи-
зовать, чтобы любительский хор пел среди народа и 
так выявлялись прихожане, готовые подпевать.

Везде, где возможно, нужно практиковать народное 
пение, потому что оно реально вовлекает людей в 
богослужение. Это очень важно и в духовном плане. 
Одно дело, когда академические произведения пре-
красно исполняет хор платных певчих, и совсем дру-
гое — когда община поет и молится. Артистическое 
пение удовлетворяет эстетические чувства. Но на 
духовное состояние народное пение влияет, конечно, 
куда сильнее, особенно если сам в нем участвуешь. 
Поэтому мой ответ такой: надо приветствовать любые 
попытки возродить народное пение, и дай Бог, чтобы 
в Москве эта тенденция набирала силу.



34

О СОЦИАЛЬНОМ СЛУЖЕНИИ

— Ваше Святейшество, благословите! Священник Алек-
сандр Алешин, заместитель председателя Синодально-
го отдела по благотворительности, настоятель хра-
ма Всемилостивого Спаса в Кускове. Одним из важных 
направлений деятельности Русской Православной Церк-
ви является социальное служение. Однако возникает 
вопрос: до каких пределов Церковь может простирать 
свою помощь? Средства ограничены, материальные и 
человеческие ресурсы Церкви не настолько велики, как у 
государства. Мы ведь не должны подменять собой госу-
дарственные институты, не в наших силах создать 
альтернативную или дублирующую сеть клиник и соци-
альных объектов. Есть реальный предел церковным воз-
можностям, но тогда как же совместить наше желание 
помочь всем с нашими возможностями, — при том, что 
запрос на социальную поддержку со стороны Церкви неу-
клонно растет? Спасибо, Ваше Святейшество.

— Спасибо, отец Александр. Согласен с Вами, что 
мы не можем и не должны подменять социальные 
и государственные службы. Всякая подмена будет 
неадекватной, это невозможно, да и не нужно в усло-
виях современного секулярного государства. А что 
нужно? Вера без дел мертва есть (Иак. 2:20). Стало 
быть, добрые дела должен делать не только каждый в 
отдельности христианин, но и все вместе как община. 
Главная цель — осуществлять добрые дела в рамках 
прихода, а предметов для такого доброделания очень 
много. Во-первых, каждый настоятель должен знать, 
сколько у него на приходе несчастных и бедных 

людей. Бывает, заканчивается служба, выходят пожи-
лые люди, садятся на скамеечку и сидят. А почему они 
там сидят? Почему они есть никуда не идут? И есть 
ли у них денежки, чтобы поесть? И вообще, где они 
живут? Вот первое, что должен знать каждый насто-
ятель современного московского прихода и вообще 
каждого прихода, — это количество нуждающихся 
прихожан. В первую очередь приходская помощь 
должна простираться именно на этот минимальный 
уровень — уровень своей общины. Если настоятель, 
духовенство будут это поддерживать, а народ будет 
вовлекаться, и в рамках прихода будут совершаться 
добрые дела, — то тем самым будут формировать-
ся кирпичики для мощного здания, которое можно 
действительно назвать социальной деятельностью 
Церкви.
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Социальное служение — это еще и важный вклад 
в апологетическую деятельность. О наших добрых 
делах мало кто знает, но когда мы реализуем какой-
то известный проект, отношение к Церкви меняется 
в лучшую сторону. Вы знаете, сколько грязи обруши-
вается на Церковь, на ее служителей и в социальных 
сетях, и даже в средствах массовой информации, 
особенно в последнее время. Милость Божия, что эта 
клевета не достигает большинства людей. В каких-то 
случаях приходится и в полемику вступать, но прежде 
всего мы должны отвечать нашими добрыми делами. 
Это нужно и для того, чтобы извне лучше понимали, 
что такое христианская община, что такое Церковь, 
и для поддержания уровня духовной жизни самого 
прихода.

Поэтому мое понимание таково: в каждом приходе 
должны совершаться добрые дела в тех масштабах, в 
каких это возможно. В первую очередь добрые дела 
должны совершаться в отношении слабых и обездо-
ленных членов общины. С этого мы должны начать, и 
это может сделать каждый настоятель. Прежде всего 
составить список — сколько нуждающихся? На что 
живут? Какая пенсия? Есть ли у них семья? Тех, у кого 
пенсия совсем маленькая, занести в список, время 
от времени помогать продуктами, оказывать мате-
риальную помощь, а если есть молодежная группа, 
то, например, помочь с уборкой перед праздниками, 
еще как-то. Это и будет работа на микроуровне, но 
очень существенная, и, конечно, пример для других. А 
отсюда вырастает и макроуровень, работа на уровне 
нашего Социального отдела, который, кстати, хорошо 
занимается благотворительностью.

Не может существовать приход без добрых дел — 
если невозможно написать так на дверях храма, то 
в сознании каждого священника эта мысль должна 
присутствовать.

О ПОЛИТИКЕ И ЦЕРКВИ

— Ваше Святейшество, благословите. Священник Дими-
трий Кельманов, клирик кафедрального соборного Хра-
ма Христа Спасителя. Сегодня мы можем наблюдать 
определенный рост социального напряжения в обществе; 
часто в адрес Церкви и священнослужителей раздаются 
упреки в том, что они недостаточно активно отклика-
ются на скорби мира. Вопрос: как далеко может и долж-
на простираться реакция священнослужителей на акту-
альные общественные проблемы? Спасибо.

— Конечно, отклик должен быть — в первую очередь 
на общецерковном уровне. Однако нужно иметь в 
виду, что призывающие откликнуться на ту или иную 
скорбь нередко преследуют совершенно конкретные 
политические цели. С этого началось расшатывание 
Церкви в предреволюционные годы, когда пламен-
ные проповедники, критиковавшие все, что было 
в тогдашней церковной жизни, призывали, в том 
числе, развивать социальную работу. Потом все это 
выродилось в обновленчество, а впоследствии вовсе 
исчезло.

Другими словами, если ставится конкретная полити-
ческая цель — вовлечь Церковь в некие акции, от это-
го следует сторониться. Это не значит, что мы долж-
ны быть безразличны к скорбям людей, — совсем нет! 
Но это значит, что мы должны найти правильную 
форму и правильный язык, чтобы выражать соли-
дарность и участвовать в оказании помощи другим 
людям. Очень важно уметь различать духов — это, 
братия, самое важное, потому что диавол рядится 
в одежду ангелов света (см. 2 Кор. 11:14). Когда нас 
призывают к добрым делам, за этим нередко стоит 
элементарная провокация с целью втянуть Церковь 
в конфликт с властью, с какой-то частью общества, 
с миром искусства, науки и т.д. Время от времени 
возникают якобы «горячие темы»: Церковь и театр, 
Церковь и кино, Церковь и наука, Церковь и еще что-
то… А Церковь для всех — мать, и ответ Церкви всегда 
должен быть пастырским.

Конечно, мы не должны закрывать глаза на скорби, 
на нужды человеческие, но нельзя давать повод ищу-
щим повода (см. 2 Кор. 11:12) и поддаваться на при-
зывы, цель которых — не столько оказание помощи, 
сколько вовлечение Церкви в политические процес-
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сы. Такого нужно избегать — хотя бы потому, что мы 
уже прошли через этот скорбный путь. Мы знаем, что 
происходило в Русской Церкви после 1905 года. Поче-
му революционные идеи стали так быстро распро-
страняться в народе? Потому что часть духовенства 
была увлечена этими идеями.

Мы не должны уступать никакому давлению, никаким 
политическим влияниям, никаким попыткам увести 
Церковь на ложный путь. Мы просто должны идти 
за Христом, проповедовать слово Божие, творить 
добрые дела. А главное, каждый из нас должен жить 
по пастырской совести. Тогда мы все будем очень 
сильны, мужественны и сможем отражать любые 
напасти вражии.

О СОЛИДАРНОСТИ ДУХОВЕНСТВА

— Благословите, Ваше Святейшество. Протоиерей Миха-
ил Прокопенко, клирик храма Живоначальной Троицы в 
Хорошеве, член Епархиального совета. 50 лет у престола 
Божия — это целая жизнь. Вы были и остаетесь совре-
менником нескольких поколений священнослужителей, и 
я хотел бы задать вопрос относительно внутрикорпора-
тивных отношений в среде духовенства, его солидарно-
сти или разобщенности. Какое из поколений было более 
благополучным в этом отношении? И хотелось бы услы-
шать Ваше мнение о том, что является причиной разоб-
щенности и как она может быть преодолена солидарно-
стью. Спасибо, Ваше Святейшество.

— На этот вопрос нет простого ответа. Несомненно, 
солидарность духовенства была в 20-е и 30-е годы, в 
годы наиболее активных гонений. Но в послевоенные 
годы ситуация изменилась. Например, мой дед (как 
многие из вас знают, он был исповедником и зна-

чительную часть жизни провел в тюрьмах и лагерях 
из-за своей веры и стремления бороться с закрыти-
ем храмов) пострадал в результате того, что поверил 
в солидарность духовенства. Он приехал в Москву 
в 1947 или 1948 году, с тем чтобы добиться откры-
тия храма в селе Оброчное, где он родился, где жили 
мои предки. В 20-е годы храм закрыли, дед пытался 
бороться, и его посадили; в 30-е он снова был аре-
стован, а после войны, когда храмы стали открывать, 
дед приехал в Москву бороться за открытие храма 
в родном селе. И вот он остановился в доме одного 
батюшки, они попили чай, о чем-то поговорили, а 
через пару дней деда в очередной раз арестовали. Вот 
в каких страшных условиях жила Церковь, — потому 
что, к сожалению, были предатели в рясах, которые 
приносили огромный вред своим собратьям, пове-
рившим в такую солидарность. В действительности в 
послевоенные годы настоящей солидарности не было 
и быть не могло, солидарность в среде духовенства 
лишь вызывала подозрение властей и, как результат, 
борьбу с теми, кто пытался ее проявить.

Сейчас совсем другое дело. Сейчас нет опасности 
репрессий, и укрепление отношений в среде духо-
венства — дело не только допустимое, но и очень 
желательное. Проводя совместно время помимо 
богослужений, вы имеете возможность обменяться 
опытом, обсудить важные темы, поговорить о семей-
ной жизни, о том, что происходит в Церкви и на 
стыке церковно-государственных отношений, о том, 
что сейчас интересует паству, да и множество других 
вопросов. Дружба среди духовенства — дело очень 
достойное.

Так и было в дореволюционное время, когда эта 
дружба поддерживалась еще и сословностью. Вы зна-
ете, что общество было организовано по сословиям 
и священнику дружить с аристократом было практи-
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чески невозможно. Аристократия хоть именовалась 
православной, но когда в день Пасхи или Рождества 
священник приходил прославить Господа, дальше 
передней его не пускали. Иногда барин вообще не 
выходил к священнику, а передавал трешку и гово-
рил: «Дайте ему, пусть идет». Перейти из одного 
сословия в другое было очень трудно. Кстати, отчего 
возник революционный класс разночинцев? Потому 
что они не попадали ни в одно сословие. Чаще всего 
это были дети священников, многие получали пре-
красное образование, в том числе университетское, 
по уровню образования нередко превосходили ари-
стократию — а возможностей не было никаких, что 
и провоцировало развитие революционных настро-
ений.

Если вернуться к теме солидарности, то в настоя-
щее время, конечно, общение священников помимо 
Литургии, участие в общих праздниках — это дело 
очень правильное, хорошее. Кроме того, это еще и 
поддержка ваших семей — ваших матушек и детей. 
Это общество, в котором легко и просто общаться. 
Такова история и такова нынешняя реальность. Счи-
таю, что мы с вами живем, по крайней мере по этим 
параметрам, в счастливое время.

О ТОМ, ЧТОБЫ ЧАЩЕ ВСТРЕЧАТЬСЯ

— Священник Филипп Ильяшенко, клирик храма святи-
теля Николая в Кузнецкой Слободе, преподаватель Пра-
вославного Свято-Тихоновского гуманитарного универ-
ситета. Ваше Святейшество! Когда усталый родитель 
приходит домой, его обступают дети, каждому из них 
надо что-то спросить, что-то рассказать, на кого-то 
пожаловаться, что-то узнать. Так и у меня множество 
вопросов — как, наверное, у сотен священнослужителей, 
которые здесь собрались. Хочется спросить: а как Вы все 
успеваете? Но я хочу спросить про другое. Наша жизнь, 
наше служение в мегаполисе, те послушания, которые мы 
несем, сталкивают нас и с темпом жизни мегаполиса, и 
с его бесчеловечностью и жестокостью. И мы ощущаем 
потребность, востребованность такого простого обще-
ния лицом к лицу со своим правящим архиереем. Просто 
сесть, поговорить, спросить — как те самые дети. Ваше 
Святейшество! Возможно ли, чтобы наши встречи были 
если не каждый месяц, но и не раз в 50 лет?

— Братия, я очень открыт к этому. Вы же, наверное, 
чувствуете, что я не скован никакими условностя-
ми, говорю с вами открыто. Да, я готов к такого рода 
общению и считаю, что если это будет помогать нам 
вместе идти вперед, то дай Бог, чтобы такие встречи 
проходили почаще.

О ТОМ, ЧТО НУЖНО СКАЗАТЬ ЛЮДЯМ
— Священник Михаил Асмус, клирик храма Покрова Пре-
святой Богородицы в Красном Селе, преподаватель Свя-
то-Тихоновского университета. Своей личностью, своим 
словом, всей Вашей жизнью Вы задаете нам очень высо-
кую планку, в том числе богословскую, философскую. За 
это мы благодарны Богу, поскольку чувствуем, что нам 
есть куда стремиться, куда расти. Мы стараемся по 
мере сил Вам подражать, хотя бы в малой степени. У 
меня нет вопросов, у меня есть только чувство благо-
дарности и желание преподнести Вам в подарок скром-
ный плод научных трудов, которые я с собой принес.

— Благодарю Вас, спасибо большое. Что касается 
научных трудов, я в свое время решил посвятить 
себя богословской науке, что-то писал. Став архие-
реем, я понял, как трудно все это совмещать. Сейчас 
у меня нет возможности заниматься богословскими 
изысканиями, хотя время от времени я что-то пишу. 
Но поскольку главным делом своей жизни, помимо 
совершения Божественной службы, я считаю про-
поведь слова Божия, то я компенсирую отсутствие 
письменной, научной деятельности работой над тем, 
что мне нужно сказать людям. А поскольку сейчас 
слова Патриарха расходятся достаточно широко, то 
я, конечно, придаю особое значение тому, чтобы эти 
слова не были пустыми. В результате появляются 
сборники моих проповедей, так что я все-таки не рас-
стаюсь с письменным столом. Спаси Господи.

О ПОНЯТНОСТИ БОГОСЛУЖЕНИЯ

— Священник Петр Михалев, настоятель храма велико-
мученика Пантелеимона при больнице РЖД. Хотел бы 
задать вопрос, сложный и для меня, и для всей нашей 
Церкви. Это вопрос понятности нашего богослужения. 
Обычно, когда этот вопрос поднимается, в ответ я слы-
шу, что нужно работать с прихожанами. Занятия в вос-
кресной школе, объяснение богослужений — все правильно, 
я с этим согласен. Но, к сожалению, одно дело услышать 
на занятии, другое — понять во время молитвы. И еще 
момент — часто сами священники многое не понимают 
в богослужебных текстах. Могу и про себя сказать, что у 
меня бывали такие казусы. Однажды мы с прихожанами 
решили разобрать канон Андрея Критского. Прочитал 
его сначала сам — вроде все понятно. Собрались вечером 
разбирать, и вот девятая песнь: «закон бессилен, празд-
нует Евангелие». Начинаю объяснять: закон упразднен, 
теперь Евангелие празднует. А мне прихожане, кото-
рые следят за русским переводом, говорят: «Батюшка, 
Вы не правы. "Празднует Евангелие" значит "Евангелие 
бессильно"». Оказывается, мне лишь казалось, что я все 
понимаю, но на самом деле это не так. Недавно, читая 

Актуально
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письма святителя Феофана Затворника, я обнаружил, 
что это не только моя проблема. Он был человек обра-
зованный, знал много древних и современных языков, но 
и он говорил, что наш перевод часто непонятен, темен, 
отжил свой век и нужно делать новый перевод. Святи-
тель имел в виду новый церковнославянский перевод, 
и поэтому хотелось бы задать вопрос: как Вы видите 
дальнейшее развитие нашего богослужебного языка? Пла-
нируется ли новый перевод на церковнославянский или, 
может быть, допустима русификация некоторых частей 
богослужения, например, канонов, Псалтири? Благодарю.

— Я бы дал несколько рискованный ответ, потому что 
сами знаете, как у нас реагируют на данную тему. Но 
все-таки отвечу по совести. Дело в том, что русифи-
кация славянского текста, приспособление к понима-
нию последующих поколений происходит на протя-
жении всей его истории. Вы когда-нибудь сравнивали 
древнерусские Минеи с Минеями начала XX века? 

Попробуйте сравнить, и вы увидите, какая огром-
ная работа была проведена. Но дело в том, что народ 
наш очень чувствителен к славянской стилистике, к 
тому, чтобы музыкальность церковных последований 
не подменялась ритмом современного языка. Когда 
мы просто заменяем славянские слова русскими, мы 
разрушаем поэзию богослужения. Ведь славянский 
язык — это практически калька с греческого, а грече-
ское богослужение — это поэзия, особые ритмы. Есть 
такие грамматические формы славянского языка, 
которые невозможно точно перевести на русский. 
Поэтому, когда мы начинаем переводить на русский 
язык (а такие опыты были), переводы не прижива-
ются. Во-первых, церковная традиция мешает абсо-
лютно доверять новому тексту, у людей возникает 
скепсис, критическое отношение. А что возможно, так 
это определенная модернизация (использую также 
опасное слово, но вполне сознательно) древнего тек-
ста, приспособление к слуху и культуре современного 
человека, но без искажения грамматических форм, 
что очень важно, и без влияния на поэтику. С тем 
чтобы мы в прозу не скатились, чтобы богослужение 
у нас осталось поэтическим. Конечно, какое-то изме-
нение или, лучше сказать, развитие текста в таких 
рамках допустимо. Но если мы вводим разговорный 
язык, на чем настаивают некоторые, то мы только 
смущаем наших верующих. И это никогда не влияет 
на уровень катехизации, я в этом убедился. Где-то 
на русском языке совершается богослужение, но не 
ломятся же стены от количества людей! А вот вводить 
некие славянские, но более близкие для восприятия 
современного человека формы, конечно, возможно. 
Этим занимались и наши отцы на протяжении всей 
истории славянского текста, включая и век XX.

Пресс-служба Патриарха Московского и всея Руси

Актуально
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«Я БЫ НЕ РОДИЛСЯ»

Если бы во времена моих 
родителей существовали 
репродуктивные техноло-
гии, в том числе суррогат-
ное материнство, то я бы, 

скорее всего, не родился. 
Ведь мои родители ждали 
нашего с сестрой рождения 
более 16 лет, со смирением 
принимая свою бездет-
ность. Начни они экспери-
менты с эмбрионами, то, 

скорее всего, решили бы 
проблему намного раньше 
моего рождения.

Церковь никогда не была 
против медицины, кото-
рая избавляет человека 

ЦЕРКОВНЫЙ И ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА – О ТОМ, ПОЧЕМУ 
РПЦ ВЫСТУПАЕТ ПРОТИВ СУРРОГАТНОГО МАТЕРИНСТВА

ТО, ЧТО НЕ 
ПРОДАЕТСЯ
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от страданий. Благослове-
ние Божие на тех ученых, 
которые разрабатывают 
новые лекарства, врачебные 
методики, направленные 
на помощь людям. Ведь 
болезни и страдания — это 
то, что было привнесено 
в мир человеком вопреки 
замыслу Божиему. В рай-
ском саду, из которого наши 
прародители изгнали себя 
своим поступком, ничего 
этого не было. Если нам 
плохо, не Бог хочет этого, а 
диавол, власти которого мы 
подчинились и грехопаде-
нием Адама, и Евы и свои-
ми действиями. Создатель 
же может дать нам силу и 
свободу преодолеть то, что 
кажется нам непреодоли-
мым. И скорбь о бездетно-
сти — среди этого списка.

ПРЕВРАТИТЬ МИР В 
РАЙ?

Воли Божией нет на грехов-
ное поведение человека, 
даже если в результате пре-
ступления нравственных 
норм появляется нечто, 
что нам кажется оправды-
вающим наши морально 
спорные усилия, нашу одер-
жимость. Нельзя построить 
красивый и удобный для 
жизни дом, недоплатив 
строителям; нельзя «заве-
сти» ребенка, купив чье-
то тело на необходимые 9 
месяцев. Да, дом будет сто-
ять, а ребенок, слава Богу, 
жить. Но поступивший так 
совершил промах, который 
будет препятствием на пути 
его пути к Богу, вечности, да 

и человеческому счастью. 
Церковь предупреждает 
личность от того, что нано-
сит вред ему самому. Ребе-
нок от суррогатной матери, 
кстати говоря, обладает 
равным достоинством с 
обычными детьми и сможет 
получить Таинство Креще-
ния, по своему выбору в 
сознательном возрасте или 
после раскаяния родителей 
в младенчестве.

Нашими руками невозмож-
но превратить мир в рай, 
достичь полной победы 
над болезнями, победить 
саму смерть. Это могло 
быть сделано и уже сдела-
но воплотившимся Богом, 
Который умер и воскрес 
ради нашей вечной жизни с 
Ним. Людские попытки соз-
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дать идеального человека 
и идеальное общество, как 
показывает история, делали 
нашу жизнь хуже и умно-
жали скорби. Еще древние 
говорили, что любую вещь 
можно довести до абсурда 
и превратить в ее противо-
положность. И идея дето-
рождения не исключение из 
этого правила.

РАЗРУШИТЕЛЬНЫЙ 
ПОТЕНЦИАЛ СВОБОДЫ 
ВЫБОРА
В жизни людей всегда долж-
но быть то, что не продается 
и не покупается. И не пото-
му, что не находится жела-
ющих это продать и купить. 
В обществе есть готовые 
быть рабами и рабовладель-
цами, каннибалами и их 
пищей и много что еще. О 
таких случаях неоднократно 
писалось в прессе. Свобода 
выбора человека обладает 
огромным разрушительным 
потенциальном, если она не 
уравновешена нравствен-
ной ответственностью. Это 
не только мнение Церкви, 
но и мнение, например, глу-
боко мыслящих юристов, 
среди которых генераль-
ный прокурор США У. Барр, 
который заявил недавно, 
что порабощение человека 
его собственными аппети-
тами — это «форма тира-
нии».

Россия уже стала страной, 
в которой граждане госу-
дарств, где суррогатное 
материнство запрещено, 
заказывают себе детей. 
Одно из таких дел даже 
слушалось в Европейском 
суде по правам человека 
(«Парадизо и Кампанелли 
против Италии»), поскольку 

итальянское государство не 
признавало права бездет-
ной пары на ребенка, зака-
занного у суррогатной мате-
ри из России. Некоторые 
зарубежные СМИ пишут, 
что российские бизнес-
агентства «решает проблему 
детей» и для иностранных 
гомосексуальных пар.

Суррогатное материнство 
игнорирует ценность бере-
менности как неотъемле-
мой части материнства, 
отдавая ее в сферу оплачи-
ваемых услуг. Некоторые 
богатые женщины не могут 
или просто не хотят быть 
беременными, это ведь риск 
и жертва. На нее можно 
не идти, если есть деньги. 
Никакая богатая женщина, 
уверен, не захочет рожать 
ребенка для другой матери. 
Суррогатными матерями 
становятся те, для кого это 
единственная возмож-
ность заработать, превратив 
беременность в бизнес. Их 
достоинство унижается, 
среди прав женщин нет и 
не может быть права быть 
эксплуатируемой кем бы то 
ни было.

ВОПРОСЫ К ОБЩЕСТВУ

Общество потребления не 
задумывается о чувствах 
суррогатной матери, о том, 
что заставило ее пойти на 
такой поступок. Неинтерес-
на заказчику и эмоциональ-
ная связь между находя-
щимся в утробе ребенком и 
той, которая его вынашива-
ет. Основы социальной кон-
цепции РПЦ свидетельству-
ют, что данная методика 
предполагает «разрушение 
глубокой эмоциональной 
и духовной близости, уста-

навливающейся между 
матерью и младенцем уже 
во время беременности». 
А ведь эта женщина могла 
бы рожать и воспитывать 
собственных детей, а не 
сдавать себя аренду обеспе-
ченным покупателям. Поче-
му она предпочла поступать 
иначе — вопрос к обществу, 
которое декларирует защи-
ту традиционной семьи, 
призвано заботиться о соз-
дании наилучших условий 
для продолжения рода.

Бесплодие становится более 
частым явлением, чем это 
было ранее. Причины кри-
зиса Церковь видит в том 
числе и в безответственном 
поведении в сфере отноше-
ний мужчины и женщины; 
нельзя сбрасывать со счетов 
последствия абортов и забо-
леваний, передающихся 
половым путем. Ясно одно: 
репродуктивными техноло-
гиями не остановить паде-
ние прироста населения, и 
это показывает опыт стран, 
где оно разрешено. Никакой 
разницы в темпах приро-
ста населения. Только воз-
вращение к традиционной 
семье может стать рецеп-
том, способным действи-
тельно изменить ситуацию.

Позицию о нравственной 
недопустимости сурро-
гатного материнства раз-
деляют сотни миллионов 
христиан и представителей 
иных религий по всему 
миру. И мы надеемся, что 
наше общество дозреет до 
понимания пагубности это-
го явления.

Владимир Легойда, 
профессор МГИМО, глава 
Синодального отдела по 
взаимоотношению Церкви с 
обществом и СМИ



СУРГУТ
О ВРЕДНЫХ 
ПРИВЫЧКАХ – 
С СОТРУДНИКАМИ 
УГРОЗЫСКА
В «Центре професси-
ональной подготовки 
полицейских», клирик 
храма в честь святите-
ля Николая Чудотвор-
ца, иерей Дионисий 
Безносов провел встре-
чу с сотрудниками 
уголовного розыска на 
тему «Вредные при-
вычки и как с ними 
бороться».

НИЖНЕВАРТОВСК
ДЕТИ УЗНАЛИ, КАК ВЕСТИ СЕБЯ В ХРАМЕ
В Храме в честь Святителя Тихона Патриарха Московского 
и Всероссийского посёлка Нижнесортымский был проведен 
урок-экскурсия в рамках преподавания предмета «Осно-
вы православной культуры» для обучающихся 4-х классов. 
Настоятель храма иерей Артемий Куринной рассказал детям 
об устройстве храма, назначении литургичиских предметов  
и провёл беседу на тему «как вести себя в храме».

ХАНТЫ-МАНСИЙСК
ШКОЛЬНИКИ ВСТРЕТИЛИСЬ СО 
СВЯЩЕННИКОМ

В кафедральном соборе Воскресения Христова про-
шла встреча с настоятелем храма прп. Сергия Радо-
нежского иереем Игорем Логвиным и учениками 
4 класса МБОУ «СОШ№3». На встрече дети узнали 
об устройстве храма, о значимости икон и святых 
мощей, а также о том, как важно стараться бороться 
со злом и быть добродетельным по примеру право-
славных святых. 

КОГАЛЫМ
О ЛЮБВИ, СЕМЬЕ 
И ДЕТЯХ

По инициативе руководства 
компании «Россети» на про-
изводственной базе состоя-
лась встреча со священнос-
лужителем храма в честь 
святой мученицы Татианы 
города Когалыма иереем 
Иаковом Муссом. Основ-
ной темой встречи была 
любовь к ближнему и Богу, 
ответственность родителей 
и окружения в воспитании 
детей.

КОГАЛЫМ
РОЖДЕСТВЕНСКАЯ ПОДЕЛКА СВОИМИ РУКАМИ
Воспитанники воскресной школы храма в честь святой 
мученицы Татианы города Когалыма готовят специаль-
ную праздничную программу Рождеству Христову. В неё 
входит рождественская пьеса и концерт. Помощь в под-
готовке спектакля оказывают взрослые преподаватели 
воскресной школы. На занятиях ребята мастерят рожде-
ственские поделки, учат песни и колядки.
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ЛАНГЕПАС
СВЯЩЕННИК И СЕСТРЫ МИЛОСЕРДИЯ 
ПОСЕТИЛИ БОЛЬНЫХ
Клирик храма в честь иконы Божией Матери «Всех 
скорбящих Радость» иерей Рустик (Адыгезалов) и 
сёстры милосердия из сестричества в честь святой 
блаженной Ксении Петербургской посетили больных, 
находящихся на лечении в больнице Лангепаса.

В терапевтическом отделении был отслужен водо-
святный молебен и прочитан акафист великомуче-
нику и целителю Пантелеимону. В соборной молит-
ве отец Рустик и миряне просили святого угодника 
Божия об исцелении телесных недугов и душевных 
ран не только присутствующих, но всех тех, кто по 
немощи своей не смог лично участвовать при совер-
шении треб. Затем священнослужитель и сёстры 
милосердия прошли по больничным палатам и раз-
дали освящённую воду всем страждущим.

На следующий день, 5 декабря, в терапевтическом 
отделении больницы были совершены Таинства 
Исповеди и Причастия.
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НЕФТЕЮГАНСКИЙ РАЙОН
«РОДИНА НАША – КОЛЫБЕЛЬ ГЕРОЕВ»
Настоятель Прихода храма в честь Воздвижения 
Честного и Животворящего Креста Господня иерей 
Олег Мхамадиев принял участие в кадетском сборе, 
посвященном Дню Героев Отечества. Мероприятие 
состоялось в НРМОБУ «Сентябрьская СОШ», на кото-
ром присутствовали представители ОМВД России по 
Нефтеюганскому району Решетникова Вера Сергеевна, 
Поспелова Алена Петровна, Богданов Анатолий Алек-
сандрович, Рубаев Азамат Федорович.

В торжественной обстановке кадетам был вручен 
отрядный флаг. Ребята приняли его из рук старшего 
лейтенанта полиции Богданова Анатолия Алексан-
дровича, сына ветерана Афганской войны, дважды 
награжденного медалями за отвагу, Александра Богда-
нова, чьё имя носит кадетский класс.

Особенно трогательными были воспоминания о дет-
ских и юношеских годах Александра Богданова, кото-
рыми поделились с кадетами его родственники: сестра 
Тамара Анатольевна, сын Анатолий Александрович и 
племянник Анатолий Михайлович. Их силами в учеб-
ном кабинете оформлен музейный уголок, возле кото-
рого кадеты в памятные даты несут торжественный 
караул.

«Родина наша – колыбель героев, огненный горн, где 
плавятся простые души, становясь крепкими как алмаз 
и сталь…» Какой путь нужно пройти, чтобы надеть 
форму и стать на страже правопорядка? Об этом гово-
рили с ребятами сильные и мужественные люди – 
офицеры полиции РФ при ОМВД Нефтеюганского рай-
она. За три с лишним года кадеты успели подружиться 
с ними, узнать много интересного из мира профессии 
«людей в погонах». Завершился кадетский сбор слова-
ми: «Служу Отечеству!», которые эхом отозвались не 
только в спортивном зале, но и в сердцах юных кадет и 
их старших товарищей. 

СУРГУТ
ШКОЛЬНИКИ ЗАДАЛИ 
ВОПРОС БАТЮШКЕ

В лицее милиции имени 
генерал-майора Хисматули-
на В.И. клирик храма в честь 
святителя Николая Чудот-
ворца провел встречу с уче-
никами 8 класса на тему: 
«Вредные привычки и как с 
ними бороться». Иерей Дио-
нисий Безносов ответил на 
вопросы школьников. 

География событий



Ханты-Мансийская епархия

Священники 
проводят встречи со 
школьниками

В лицее милиции 
имени генерал-майора 
Хисматулина В.И. клирик 
храма в честь святителя 
Николая Чудотворца провел 
встречу с учениками 8 
класса на тему: «Вредные 
привычки и как с ними 
бороться». Иерей Дионисий 
Безносов ответил на 
вопросы школьников.

Штатный клирик храма 
в честь великомученика 
Георгия Победоносца 
Сургута протоиерей Георгий 
Макарцов провёл экскурсию 
по храму для учеников 
4 класса СОШ №24. 
Ребята познакомились с 
устройством и внутренним 
убранством храма, задали 
свои многочисленные 
вопросы батюшке и в 
заключение встречи 
поставили свечи и 
помолились о своих родных 
и близких.

Подростки задавали 
вопросы о смысле 
жизни

В СОШ №4 города Покачи 
состоялась встреча 
священника с учащимися 
8-а и 8-б классов. Отец 
Феодор отвечал на вопросы 
ребят. Восьмиклассники 
проявили активность, и 
круг вопросов оказался 
широк и разнообразен. 
Конечно, присутствовали 
вопросы религиозные: 
сложно ли верить в Бога; 
можно ли обойтись без 
религии; существуют ли 
ангелы и демоны; что будет 
после смерти. 

Ребят интересовали 
вопросы смысла жизни, 
конкретных жизненных 
ситуаций, своих 
внутренних переживаний, 
современного состояния 
общества. Времени урока 
оказалось недостаточно 
для разговора, кто имел 
желание и возможность, 
остались ещё на один урок. 
Все остались встречей 
довольны, так как разговор 
носил откровенный 
дружеский характер.

СУРГУТСКОЕ 
ГОРОДСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

НИЖНЕВАРТОВСКОЕ 
ГОРОДСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

НЕФТЕЮГАНСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

Первоклассников 
посвятили в кадеты

Благочинный 
Нефтеюганского 
благочиния, настоятель 
прихода храма Святого 
Духа протоиерей Николай 
Матвийчук принял участие 
в церемонии посвящения 
в кадеты учащихся МБОУ 
«СОКШ №4» города 
Нефтеюганска. Протоиерей 
Николай обратился с 
приветственным словом по 
случаю значимого события 
в жизни школы и преподнес 
в дар книгу «Великая 
Россия».

В мероприятии также 
приняли участие 
заместитель Главы 
г.Нефтеюганска 
А.В.Пастухов, председатель 
городской Думы 
Н.Е.Цыбулько, директор 
Департамента образования 
Т.В.Лямова и др. Учащимися 
школы были представлены 
концертные номера. 
Самым торжественным 
моментом в празднике 
было посвящение 
первоклассников в кадеты.

Новости приходов

Национальный 
«букет» России

В Радужному прошел 
городской фестиваль 
национальных культур 
«Разноцветный букет 
России», приуроченный 
к Международному дню 
толерантности. Этот 
фестиваль стал уже 
традицией и способствует 
росту интереса учащихся 
образовательных 
учреждений к истории и 
культуре национальных 
и этнических групп, 
проживающих в Радужном.

В концертной программе 
приняли участие детские 
творческие коллективы 
школ города, ДК 
«Нефтяник». Концертная 
программа была наполнена 
яркими, художественными 
номерами, которые 
показали многоцветье и 
неповторимость культур и 
традиций народов России. 
В рамках городского 
фестиваля прошла выставка 
декоративно-прикладного 
творчества «Ларец 
самоцветов».

НИЖНЕВАРТОВСКОЕ 
РАЙОННОЕ 

БЛАГОЧИНИЕ
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Ханты-Мансийский
район

Октябрьский
район

Березовский
район

Белоярский
район

Сургутский
район

Нижневартовский
район

Кондинский
район

Советский
район

Нефтеюганский
район

Духовенство 
подводит итоги
В Ханты-Мансийске прошло 
собрание духовенства 
Ханты-Мансийского 
благочиния.

Священство обсудило 
вопросы социального 
служения, миссионерской, 
катехизаторской и 
образовательной 
деятельности, а также 
вопросы молодежного 
служения на приходах 
благочиния.

Также в начале декабря 
Митрополит Ханты-
Мансийский и Сургутский 
Павел возглавил годовое 
отчетное собрание прихода 
храма в честь Покрова 
Пресвятой Богородицы 
города Ханты-Мансийска. 
В ходе собрания были 
подведены итоги 
минувшего года, определен 
состав приходского совета 
и ревизионной комиссии, 
намечены планы на 2020 
год.

ХАНТЫ-
МАНСИЙСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

Предновогодние 
встречи 

В поселке 
Нижнесортымский в 
спортивном комплексе 
«ОЛИМП» состоялись 
соревнования по 
нескольким видам 
спорта среди людей 
с ограниченными 
возможностями. 
Настоятель Храма в 
честь Святителя Тихона 
Патриарха Московского 
и Всероссийского, иерей 
Артемий Куринной с 
прихожанами поздравили 
участников, победителей 
соревнований и подарили 
подарки.

Также в этом поселке была 
организована выставка 
рисунков зимнего 
пейзажа «Введение 
пришло — зиму привело». 
В мероприятие приняли 
активное участие учащиеся 
начальных классов МБОУ 
«Нижнесортымская СОШ» и 
воспитанники детского сада 
«Северное сияние» 

СУРГУТСКОЕ 
РАЙОННОЕ 

БЛАГОЧИНИЕ
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От веры рождается 
воздержание, простота, от 
простоты невинность, от 
невинности скромность, 

от скромности знание, от 
знания любовь. 
(св. Ерм, 94, 73).



Югорская епархия

За поступки – 
ответственность!

Иерей Димитрий Стружак 
принял участие в школьной 
антинаркотической 
кампании в поселке 
Малиновский. Священник 
поговорил с детьми о 
важности этой кампании, 
о том, что несмотря на 
юный возраст и желание 
попробовать в жизни 
всё, нужно научиться 
контролировать себя и 
например, «кое-что» не 
попробовать.

Также отец Димитрий 
поговорил с детьми о 
христианском понятие 
"трезвение", о том, что за 
все поступки мы несём 
ответственность и очень 
важно сохранять себя от 
пагубного влияния.

НЯГАНСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

БЕЛОЯРСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

ЮГОРСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

КОНДИНСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ

«Кладезь» опыта и 
знаний

По благословению 
правящего архиерея 
секретарь Югорской 
епархии иерей Мстислав 
Исламов принял участие 
в очередном заседании 
Межведомственной 
комиссии города Югорска 
по противодействию 
экстремистской 
деятельности. Комиссия 
рассмотрела вопрос об 
участии религиозных 
организаций и 
общественных 
объединений, созданных по 
национальному признаку, 
в социально-культурной 
работе, в том числе и по 
адаптации мигрантов.

В своем выступлении перед 
членами комиссии Его 
Преподобие отец Мстислав 
сказал:

«Ежегодно в рамках 
реализации плана 
мероприятий Югорская 
епархия сотрудничает с 
различными религиозными 
и общественными 
организациями при 
проведении церковных и 
культурных мероприятий. 

На крыльях ангела

В Кондинском районе на 
приходе храма в честь 
иконы Божией Матери 
«Всех скорбящих Радость» 
совместно с общественной 
организацией многодетных 
матерей «София» прошла 
акция «Крылья Ангела», 
приуроченная ко Дню 
матери.

Участников акции встретил 
клирик храма иерей 
Сергий Уланов. Дети 
рисовали своего Ангела-
Хранителя, каким они 
его представляют. Как 
известно, ангелы — это 
олицетворение доброты, 
любви, защиты и спасения 
— так же, как и мама.

Мы привыкли видеть храм 
особым местом, в котором 
надо очень тихо себя вести, 
в котором совершаются 
таинств. И вот появился 
действительно прекрасный 
повод для того, чтобы 
ощутить храм, как дом, 
как покров Божий. Такие 
акции показывает всем, что 
Церковь не просто открыта, 
а что она готова принять 
под свои своды всех.

В Чтениях приняли 
участие более 
100 человек 

В Белоярском благочинии 
прошли VI Рождественские 
образовательные 
чтения в рамках XXVIII 
Международных 
Рождественских 
Образовательных чтений 
«Великая Победа: наследие 
и наследники».

В работе секций приняли 
участие более 100 человек. 
Всего в Рождественских 
чтениях приняли участие 
более 500 человек. С 
докладами по работе 
секций выступили:

Базилевская Ирина 
Витальевна, главный 
специалист отдела 
опеки и попечительства 
администрации 
Белоярского района; 
заместитель председателя 
местной некоммерческой 
общественной организации 
Белоярского района «Союз 
православных женщин 
Белоярья» и другие 
участники. Пленарное 
заседание закончилось 
концертом Арт-группы 
ЛАРГО.
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Преображение после 
Дня именинника

При поддержке фонда 
президентских грантов 
по родительской 
инициативе учеников 1-б 
класса Игримской СОШ 
имени Героя Советского 
Союза Собянина Г. Е. в 
духовном культурно – 
просветительском центре 
«Преображение» прошло 
детско-родительское 
мероприятие «День 
именинника». На празднике 
была особая праздничная 
обстановка, торжество, 
радость, веселье, которое 
разделили взрослые с 
детьми и получили радость 
от общения друг с другом. 
Праздник подарил яркие 
и положительные эмоции, 
которые необходимы 
для нас! После вкусного 
чаепития дети и взрослые 
еще долго не хотели 
расходится.

Каждый родитель 
может подарить своему 
ребенку незабываемый и 
увлекательный праздник! 
Центр «Преображение» 
открыт для каждой 
родительской инициативы 
и ждет Игримские семьи!

БЕРЕЗОВСКОЕ 
БЛАГОЧИНИЕ
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Молитвослов

МОЛИТВЕННОЕ 
ПРАВИЛО
Исполняя ежедневное 
молитвенное правило, нуж-
но помнить о двух вещах.

Первое. Ежедневная молит-
ва потому и называется 
правилом, что обязатель-
на к исполнению. Каждый 
православный христианин 
молится утром и перед 

сном; он молится и перед 
едой, а после еды благода-
рит Бога. Христиане молят-
ся перед началом всякого 
дела (работы, учебы и др.) 
и по его окончании. Перед 

Молитва - 
ДЫХАНИЕ ДУШИ

МОЛИТВА ДЛЯ ПРАВОСЛАВНОГО ХРИСТИАНИНА – ЭТО БЕСЕДА, ОБЩЕНИЕ С БОГОМ. 
ОБРАЩЕНИЕ К ГОСПОДУ В МОЛИТВЕ – ПОТРЕБНОСТЬ ДУШИ ВЕРУЮЩЕГО ЧЕЛОВЕКА, 

НЕДАРОМ СВЯТЫЕ ОТЦЫ НАЗЫВАЛИ МОЛИТВУ ДЫХАНИЕМ ДУШИ.
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Молитвослов

началом работы читает-
ся молитва «Царю Небес-
ный...» или специальные 
молитвы на начало всякого 
дела. По окончании дела 
обычно читается молит-
ва Богородице «Достойно 
есть». Все эти молитвосло-
вия содержатся в право-
славном Молитвослове.

Итак, в молитвенной жизни 
должна быть регулярность 
и дисциплина. Ежедневное 
молитвенное правило нель-
зя пропускать и молиться 
только тогда, когда захо-
чется и будет настроение. 
Христианин — воин Хри-
стов, в крещении он при-
нимает присягу на верность 
Господу. Жизнь всякого 
воина, солдата называется 
службой. Строится она по 

ко на середине понял, что 
читаю вечернее правило». 
Значит, чтение было чисто 
формальным, механиче-
ским. Оно не дает духовных 
плодов. Чтобы исполнение 
правила не превратилось в 
формальную вычитку, нуж-
но читать его не торопясь, 
лучше вслух или вполго-
лоса, вдумываясь в смысл 
молитвы, стоя благоговей-
но — ведь мы предстоим 
Самому Богу и разгова-
риваем с Ним. Собираясь 
молиться, нужно собрать 
себя, успокоиться, ото-
гнать все житейские мысли 
и попечения. Если во вре-
мя чтения молитв пришло 
невнимание и посторон-
ние помыслы и мы пере-
стали обращать внимание 
на читаемое, нужно оста-

молитв. Например, три или 
четыре, и молиться по это-
му сокращенному правилу, 
постепенно прибавляя по 
одной молитве из Молит-
вослова — как бы восходя 
«от силы в силу».

Конечно, человеку, дела-
ющему первые шаги в 
духовной жизни, непро-
сто выполнить полное 
правило. Он еще многого 
не понимает. Церковнос-
лавянский текст для него 
пока еще сложен для вос-
приятия. Следует приоб-
рести небольшой словарь 
церковнославянских слов, 
чтобы лучше понять смысл 
читаемых текстов. Понима-
ние и навык молитвы обя-
зательно придет со време-
нем, если человек искренне 

Не огорчайся, если не получишь 
сразу того, о чем просишь. Бог хочет 

даровать тебе большее благо через твое 
постоянство в молитве. 

Святитель Иоанн Златоуст

новиться и начать читать 
молитву заново, уже с долж-
ным вниманием.

ОТ СИЛЫ В СИЛУ

Новоначальному христиа-
нину бывает трудно сразу 
читать полное молитвенное 
правило. Тогда с благосло-
вения духовного отца или 
приходского священника он 
может выбрать из Молит-
вослова хотя бы несколь-
ко утренних и вечерних 

хочет понять прочитанное и 
не стоит на месте в молит-
венной жизни.

В утренних молитвах хри-
стиане просят у Бога благо-
словение на день грядущий 
и благодарят Его за ночь 
прошедшую. Вечерние 
молитвы готовят нас ко сну, 
а также являются испове-
данием грехов минувшего 
дня. Кроме утреннего и 
вечернего правила, право-
славный человек в течение 
всего дня должен хранить 
память о Боге и мысленно к 

особому распорядку и уста-
ву. И православный человек 
также несет свою службу, 
совершая молитвенное пра-
вило. Эта служба Богу про-
ходит по уставам Церкви.

Второе, о чем следует пом-
нить, исполняя правило: 
нельзя превращать еже-
дневную молитву в фор-
мальное вычитывание 
положенных молитвосло-
вий. Бывает, что священни-
ку на исповеди приходится 
слышать: «Начал читать 
утренние молитвы и толь-
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Нему обращаться. Без Меня 
не можете делать ничего, 
— говорит Господь (Ин 15, 
5). Всякое дело, даже самое 
простое, нужно начинать 
хотя бы с краткой молитвы 
о помощи Божией в наших 
трудах.

Очень многие матери груд-
ных детей жалуются, что 
у них совсем не остается 
времени на ежедневное 
правило. Действитель-
но, когда ребенок растет 
и о нем нужно заботиться 
днем и ночью, исполнять 
полное молитвенное пра-
вило очень непросто. Здесь 
можно посоветовать посто-
янно творить внутреннюю 
молитву в течение дня и во 
всех делах и заботах про-
сить у Бога помощи. Это 
относится не только к мате-
ри маленьких детей, но и 
к любому православному 
христианину. Так наша 
жизнь будет проходить с 
постоянной памятью о Боге 
и мы не забудем Его в суете 
мирской.

НЕ ТОЛЬКО ПРОСИТЬ, 
НО И БЛАГОДАРИТЬ

Молитвы условно подраз-
деляются на просительные, 
покаянные, благодарствен-
ные и славословные. Конеч-
но, мы не только должны 
обращаться к Господу с 
просьбами, но обязаны 
непрестанно благодарить 
Его за бесчисленные Его 
благодеяния. И, главное, 
должны уметь видеть в 
своей жизни дары Божии 
и ценить их. Нужно взять 
за правило: в конце дня 
вспоминать все то хорошее, 
что было послано от Бога в 
день минувший, и читать 

благодарственные молитвы. 
Они есть в любом полном 
Молитвослове.

Кроме обязательного 
молитвенного правила, 
каждый православный 
человек может взять на себя 
и сугубое правило. Напри-
мер, читать в течение дня 
каноны, акафисты. Особен-
ность построения акафиста 
в повторяющемся много-
кратно слове «радуйся». 
Поэтому он отличается 
особым радостным настро-
ем. В древности в духовной 
жизни христианина особое 
место занимало ежеднев-
ное чтение псалмов. Чтение 
канонов, акафистов, псал-
мов помогает в скорбные 
или тяжелые периоды жиз-
ни. Например, канон молеб-
ный Богородице (он есть в 
Молитвослове) читается во 
всякой скорби душевной и 
обстоянии, как сказано в 
самом его названии. Если 
христианин хочет взять на 
себя особое молитвенное 
правило (читать каноны 
или, например, творить 
молитву Иисусову: «Господи 
Иисусе Христе, Сыне Божий, 
помилуй мя грешного» по 
четкам), он должен взять на 
это благословение духов-
ного отца или приходского 
священника.

Кроме постоянного молит-
венного правила, христи-
анин должен регулярно 
читать Священное Писание 
Нового Завета.

ПЕРВЫЙ 
МОЛИТВЕННИК В 
СЕМЬЕ
Можно услышать такое 
мнение: зачем так часто 

обращаться к Богу со свои-
ми просьбами, молитвами? 
Господь и так знает, в чем 
мы имеем нужду. Мол, обра-
щаться к Богу нужно лишь 
в особых случаях, когда это 
действительно необходимо.

Такое мнение — всего лишь 
оправдание собствен-
ной лени. Бог — Отец наш 
Небесный, и как всякому 
Отцу, Ему хочется, чтобы 
Его дети общались с Ним, 
обращались к Нему. И 
Божия благодать, и милость 
к нам не могут оскудеть 
никогда, сколько бы мы ни 
обращались к Богу.

Вспоминается такая притча: 
в доме богатых людей пере-
стали молиться перед едой. 
Однажды к ним в гости 
пришел священник. Стол 
был изысканный, и подали 
лучшие яства. Сели за стол. 
Все смотрели на священни-
ка и думали, что теперь он 
помолится перед едой. Но 
священник сказал: «Хозяин 
должен молиться за столом, 
он — первый молитвенник 
в семье».

Наступило неловкое молча-
ние: в этой семье никто не 
молился. Отец откашлялся 
и сказал: «Знаете, дорогой 
отче, мы не молимся, пото-
му что в молитве перед 
едой всегда повторяется 
одно и то же. К чему делать 
одно и то же каждый день, 
каждый год? Нет, мы не 
молимся». Священник удив-
ленно посмотрел на всех, но 
тут семилетняя девочка ска-
зала: «Папа, неужели мне не 
нужно больше каждое утро 
приходить к тебе и говорить 
“доброе утро”?».

pravoslavie.ru

Молитвослов
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Жития святых

ПРАВЕДНЫЙ ФИЛАРЕТ 
МИЛОСТИВЫЙ, ПАФЛАГОНЯНИН

День памяти - 1 декабря
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Жития святых

ФИЛАРЕТ 
ПРОСЛАВИЛСЯ 
НИЩЕЛЮБИЕМ
Праведный Филарет Мило-
стивый, сын Георгия и 
Анны, воспитанный в бла-
гочестии и страхе Божи-
ем, жил в VIII в. в селении 
Амнии Пафлагонской обла-
сти (Малая Азия). Жена его, 
Феозва была из богатой и 
знатной семьи, у них были 
дети: сын – Иоат и дочери – 
Ипатия и Еванфия.

Филарет был богатым и 
знатным вельможей, но 
богатство его не радовало. 
Зная, как много людей стра-
дает от бедности, вспоми-
нал он слова Спасителя о 
страшном суде и о "малых 
сих" (Мф. 25 40), слова апо-
стола о том, что человек, 
умирая, ничего не уносит 
из мира (1 Тим. 6, 7), строки 
царя Давида о вознаграж-
дении праведника (Пс. 36, 
25). И Филарет прославился 
нищелюбием.

Однажды измаильтяне (ара-
бы) напали на Пафлагонию, 
опустошили страну и раз-
грабили имущество Фила-
рета. У него осталось 2 вола, 
корова, несколько ульев и 
дом. Но и это, последнее, он 
постепенно раздал бедным. 
Стойко и кротко переносил 
он упреки жены и насмеш-
ки детей. "Я имею в тайни-
ках, вам неизвестных такое 
богатство и такие сокрови-
ща, – отвечал он родным, – 
которых достанет вам, даже 
если вы и сто лет проживе-
те без труда и ни о чем не 
заботясь".

И Господь воздал Филаре-
ту за его милосердие: ког-
да была отдана последняя 
мера пшеницы, его старый 

друг прислал ему сорок мер, 
а после того, как была отда-
на нищему теплая одежда, к 
нему вернулось богатство.

СУДЬБА СЕСТРЫ 
МАРИИ

В то время византий-
ская императрица Ирина 
(797–802) искала невесту 
для сына - будущего сопра-
вителя Константина Багря-
нородного (780–797) и для 
этого по всей империи 
разослала послов. Послы не 
миновали и Амнии. Когда 
Филарет и Феозва узна-
ли, что высочайшие гости 
должны посетить и их дом, 
Филарет очень обрадовал-
ся, а Феозва опечалилась: в 
доме не было вообще ника-
кой еды, а о подобающем 
угощении нечего было и 
думать. Но Филарет прика-
зал жене хорошенько убрать 
в доме. Соседи, узнав, что 
ожидаются царские послы, 
принесли в изобилии всё 
для богатого пира. 

Послы отобрали для цар-
ских смотрин, вместе с 10 
красивейшими девушками, 
внучку Филарета, Марию. 
Мария превзошла сво-
их соперниц добротой и 
скромностью и стала цари-
цей, а Константин Багря-
нородный щедро одарил 
Филарета. Так вернулись к 
Филарету слава и богатство. 
Но, как и прежде, святой 
нищелюбец щедро разда-
вал милостыню и устраивал 
трапезы для нищих и сам 
служил им во время этих 
трапез. Все удивлялись сми-
рению Филарета и говори-
ли: «Поистине человек этот 
весь Божий, истинный уче-
ник Христов».

Слуге он приказал сделать 
три ящика и наполнить их 
порознь золотыми, сере-
бряными и медными моне-
тами: из первого получали 
милостыню совсем неиму-
щие, из второго – лишив-
шиеся средств, а из третьего 
– те, кто лицемерно выма-
нивал деньги.

СВЯТОСТЬ ПРАВЕДНОГО 
ФИЛАРЕТА

Так, не приемля почестей, 
в смирении и нищелюбии 
достиг блаженный старец 
90 лет. Предвидя свою кон-
чину, он отправился в Кон-
стантинопольский мона-
стырь Родольфию, раздал 
там всё, что имел при себе, 
на монастырские нужды и 
нищим. Призвав родных, 
наставлял их в нищелю-
бии и нестяжательности и 
мирно преставился Богу. 
Скончался он в 792 году и 
погребен в обители Суда 
Родольфия в Константино-
поле. Святость праведно-
го Филарета подтвердило 
явленное после его смерти 
чудо. Когда тело святого 
несли к месту погребения, 
один человек, одержимый 
бесом, схватился за гроб и 
следовал с погребальной 
процессией. На кладбище 
произошло исцеление бес-
новатого: бес повалил чело-
века на землю, а сам вышел 
из него. Многие другие 
чудеса и исцеления совер-
шались при гробе святого.

После смерти праведного 
Филарета его жена Феозва 
трудилась, восстанавливая 
в Пафлагонии монастыри 
и храмы, разрушенные во 
время иноземных наше-
ствий.
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Анонс

Паломническая поездка 
духовенства и мирян Хан-
ты-Мансийской епархии 
во главе с митрополитом 
Ханты-Мансийским и Сур-
гутским Павлом пройдет 
с 17-23 декабря 2019 года. 
В рамках паломнической 
поездки паломники посетят 
Вифлеем храм Рождества 
Христова, Горненский жен-
ский монастырь, Гефси-
манию, подворье Русской 
Духовной Миссии в Хевроне 
и ряд других Святых мест.

В рамках поездки состо-
ится встреча паломниче-
ской группы со Святейшим 
Патриархом Иерусалим-
ским и всея Палестины Фео-
филом III.

В ночь с 21-22 декабря 
паломническая делегация 
будет молиться за Ночной 
Божественной Литургией на 
Гробе Господнем.

ПАЛОМНИЧЕСКАЯ 
ПОЕЗДКА НА СВЯТУЮ 

ЗЕМЛЮ

17-23 ДЕКАБРЯ 
2019 ГОДА ПО 
БЛАГОСЛОВЕНИЮ 
СВЯТЕЙШЕГО 
ПАТРИАРХА 
МОСКОВСКОГО 
И ВСЕЯ РУСИ 
КИРИЛЛА ГРУППА 
ДУХОВЕНСТВА И 
МИРЯН ХАНТЫ-
МАНСИЙСКОЙ 
ЕПАРХИИ ПОСЕТИТ 
СВЯТУЮ ЗЕМЛЮ
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Внимательно, не мигая, сквозь редкие облака,
на лежащего в яслях Ребенка издалека,
из глубины Вселенной, с другого ее конца,
Звезда смотрела в пещеру. И это был взгляд Отца.

Иосиф Бродский


